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ПОТОМКИ МАРШАЛОВ ПОБЕДЫ ДЕРЖАТ ОБОРОНУ РОДНОГО ДОМА

Одним из главных действующих лиц послед-
них двух недель стал председатель ПАРНАС Ми-
хаил Касьянов. «Сладкое унижение: в Касьянова 
кинули торт», «Во Владимире Касьянова закидали 
яйцами», «Полицейские сорвали «тортинг» Касья-
нова в Нижнем Новгороде» — за скандальными 
заголовками в новостях остаются незамеченными 
детали этих «глумливых нападений». Причем 
должного внимания им не уделяет не столько 
общество, сколько государство. 

На встрече оппозиционного политика в 
Санкт-Петербурге 5 февраля неизвестный рас-
пылил газовый баллончик, люди стали кашлять 
и задыхаться. Удар по голове, хоть и тортом 
(9 февраля), — это больно и унизительно, а не 
«смешно и весело», как утверждалось в одном 
из прокремлевских изданий. Противостояние 
сторонников и противников политика в гости-
нице «Ибис» в Нижнем Новгороде (13 февраля) 
закончилось потасовкой с вызовом ОМОНа: в 
ход снова пошли газовые баллончики, ударили 
даже одного из офицеров полиции. Сам Михаил 
Касьянов утверждает, что ему поступают угрозы 
убийством. 

Первым поводом для атак стал визит оппози-
ционного политика на сессию ПАСЕ в Страсбург и 
его заявление на встрече с уполномоченным пре-
зидента Украины по делам крымско-татарского 
народа (28 января). «Крым будет возвращен Укра-
ине», — сказал Касьянов. После этого в Инста-
граме главы Чечни Рамзана Кадырова появилась 
запись, где политик изображен через «прицел». 
И понеслось. 

Утверждать, что причиной «глумливых на-
падений» стало крымское заявление, все-таки 
не стоит. Они скорее связаны с избирательной 
кампанией перед выборами в 
Госдуму, и цель их — информа-
ционная блокада. 

Читайте 3-ю стр.

ДОЛЖНО ЛИ ГОСУДАРСТВО 
ЗАЩИЩАТЬ КАСЬЯНОВА? 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

www.mk.ru
Читайте 5-ю стр.
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«ХОЛОДНАЯ ВОЙНА» В МЮНХЕНЕ
Иллюзии в сторону: Мюнхенская 

конференция показала, что недове-
рие к России на Западе по-прежнему 
велико, а поиски компромисса упи-
раются в многочисленные условия, 
которые Кремль должен выполнить, 
чтобы вновь стать легитимным членом 
«европейской семьи». Дмитрия Мед-
ведева, возглавлявшего российскую 
делегацию, дружески приняли бизнес-
мены, страдающие от антироссийских 
санкций, и крайне настороженно — по-
литики, которые эти санкции ввели. 

В его выступлении многие услышали 
отголоски уже ставшей знаменитой 
«мюнхенской речи» Владимира Пу-
тина. Премьер констатировал начало 
новой «холодной войны» между Рос-
сией и НАТО, раскритиковал курс на 
глобализацию мировой экономики, а 
также миграционную и внешнюю по-
литику Евросоюза, которая привела к 
конфликтам на его восточных и южных 
границах.

Читайте 2-ю стр.

Дмитрий Медведев: «Не надо никого пугать 
наземной операцией в Сирии»

ВВЕДЕНИЕ АКЦИЗА  
НА ПАЛЬМОВОЕ МАСЛО ПРИВЕДЕТ 

К НОВОМУ ВИТКУ ИНФЛЯЦИИ

В правительстве назревает раскол. 
Пять структур: Минфин, Минэкономраз-
вития, Минпромторг, Минздрав и Мин-
сельхоз выступили единым фронтом за 
введение акцизов на вредные для здоро-
вья народа продукты, включая пальмовое 
масло. Полным ходом идет работа над 
их перечнем. Однако есть и оппозиция. 

Крайне негативно отнеслась к этой идее 
Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС). По мнению ведомства, введение 
акциза неминуемо приведет к росту цен 
на маслосодержащие продукты, а поку-
патели лишатся выбора.

Читайте 4-ю стр.

А малоимущих — к голоду

Валерия МАРКОВА, 
корреспондент 

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
КОСТЮМЧИК СИДЕЛ

МЕТЕОРИТНАЯ ЛИХОРАДКА

Для миллионного населения Челябин-
ска и жителей окрестных городов и посел-
ков день 15 февраля 2013 года врезался 
в память так, будто он был вчера. Яркая 
вспышка и последовавшая за нею взрывная 
волна колоссальной силы разделили но-
вейшую историю города на «до» и «после». 

Ведь подумать только, выжили и устояли 
и обошлось без жертв, хотя бабахни чуть 
ближе к поверхности Земли — и не было 
бы сегодня Челябинска. Как за три года 
изменилась жизнь горожан и их отношение 
к событию космического масштаба?

Читайте 5-ю стр.

Благодаря 
падению болида 
Челябинск обрел 
всемирную 
славу,  
но что с нею 
делать, не знает 
до сих пор

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

НА БЕРЛИНАЛЕ РАЗБИРАЛИСЬ, БЫВАЮТ 
ЛИ РУССКИЕ СЧАСТЛИВЫ
Олигарх Малиновский из канадского фильма  
«Борис без Беатрис» чем-то напомнил Березовского

ВМЕСТЕ С КУСКОМ ХЛЕБА В ГОЛОВУ 
УДАРИТ ХМЕЛЬ

«Хмельной» хлеб ско-
ро появится в российских 
магазинах. Специалисты 
Мичуринского аграрного и 
Тамбовского технического 
университетов разработа-
ли новую технологию произ-
водства закваски на основе 
хмельных шишек и тыквен-
ного порошка, заменив ими 
традиционные дрожжи.

Традиционно хлеб в нашей 
стране выпекают на основе 
дрожжей. Однако эксперты 
сходятся во мнении, что они 
небезопасны для людей. При 
выпечке хлеба дрожжи не 
уничтожаются, а сохраняют-
ся в капсулах из клейковины. 
Попадая в организм, они на-
чинают свою разрушитель-
ную деятельность. Питание 
дрожжевыми продуктами 
приводит к образованию 
сгустков песка и камней в 
желчном пузыре, печени, 
поджелудочной железе, к 
жировой инфильтрации, что 
в конечном итоге ведет к па-
тологическим изменениям 
важнейших органов.

Как стало известно «МК», 
технологи решили попро-
бовать заменить дрожжи 
безопасной и полезной 
хмельной закваской, бога-
той гормонами, витаминами 
и микроэлементами, в ко-
торых, наоборот, нуждается 
человеческий организм. Так, 
полезные свойства шишек 
хмеля известны с давних 
времен. Растение обладает 
противовоспалительными, 
противоязвенными и капил-
ляроукрепляющими свой-
ствами. В состав шишек хме-
ля входят горькое вещество 
лупулин, смолы, воск, вале-
риановая кислота, алкалоид 

хумулин, гормоны, витамины 
группы В, зола, калий, каль-
ций, магний и др.

Второй ингредиент, кото-
рый специалисты добавили в 
свою закваску, — тыквенный 
порошок. Он является цен-
ным источником пектиновых 
веществ, которые выводят из 
организма человека токси-
ны. Кроме того, в нем обна-
ружено высокое содержание 
витамина С и каротиноидов, 
обладающих антиоксидант-
ными свойствами. По данным 
НИИ питания РАМН, в Рос-
сии хронический дефицит 
каротиноидов и витамина С 
в питании отмечается соот-
ветственно у 40–60 и 60–70% 
населения.

Готовят закваску просто: 
шишечки хмеля заливают 
водой и уваривают до умень-
шения объема в два раза, 
затем полученный отвар 
процеживают и охлаждают, 
после чего перемешивают 
с сахаром и мукой. После 
этого смесь для закваски 
помещается в теплое место 
на 1,5–2 суток. Готовая жид-
кая закваска смешивается 
с отрубями и сушится при 
помощи специального обо-
рудования.

Авторы работы уже при-
ступили к первоначальным 
опытам по производству 
пшенично-ржаного хлеба с 
использованием тыквенно-
хмельной закваски. По их 
мнению, действие хмеля 
и тыквенного порошка по-
зволяет получить хлеб, пре-
восходящий традиционный 
по вкусу и аромату. Более 
того, улучшилось состояние 
даже пористости хлебного 
мякиша.

РОССИЯН ПЕРЕСЧИТАЮТ ОДНИМ КЛИКОМ
Спрятаться от переписи 

населения станет слож-
нее скрытным гражданам 
в скором времени. Тех, кто 
принципиально не пуска-
ет переписчиков на порог 
своего дома, пересчитают 
по головам при помощи Ин-
тернета. Как стало известно 
«МК», проект необходимых 
для этого поправок в закон 
«О Всероссийской перепи-
си населения» разработал 
Росстат.

По мнению чиновников, 
нынешний метод переписи 
населения «от двери к две-
ри» безнадежно устарел. 
Одни жильцы вечно на ра-
боте, другие предпочитают 
сидеть по квартирам тише 
мыши и не отпирать дверь 
незнакомцам. В резуль-
тате, как подсчитал Рос-
стат, во время последней 

всенародной переписи 2010 
года статисты недосчита-
лись 3,6 миллиона человек. 
Из них 2,6 миллиона граждан 
переписчикам не удалось 
застать дома (или жильцы 
заставили непрошеных го-
стей так думать), а осталь-
ные напрямую отказались 
раскрывать о себе какую-
либо информацию. Чинов-
ники жалуются, что из-за 
скрытности и необщитель-
ности граждан им пришлось 
собирать сведения по ним из 
официальных администра-
тивных баз и избирательных 
списков. А там есть только 
фамилия-имя, пол и возраст. 
В итоге такие философские 
вопросы, как «сколько детей 
вы планируете иметь в бу-
дущем», «полностью ли вас 
устраивают жилищные усло-
вия» или «сколько языков и 

в какой степени вы знаете», 
остались без ответа. Что-
бы все-таки выудить нуж-
ные показания из россиян 
и при этом им не докучать, 
ведомство решило ввести 
электронный вариант пере-
писи. Для получения доступа 
к переписным листам граж-
данину потребуется иден-
тифицироваться на специ-
альном интернет-портале 
при помощи СНИЛС. После 
этого останется только хо-
рошенько обдумать каждый 
вопрос и ткнуть мышкой в 
нужный ответ. При этом, как 
отмечается в законопроек-
те, привычную форму пере-
писи отменять не планиру-
ется. Так что у общительных 
граждан возможность по-
болтать с представителями 
статистического ведомства 
останется.

ОТЧИМ РАзВРАщАЛ ДОЧЕРЕй СВЯщЕННИКА 
СыСОЕВА ПОД ВИДОМ ВОСПИТАНИЯ?

Крайне деликатное дело 
расследует СК РФ по Мо-
скве — дети застреленного 
в 2009 году в храме священ-
ника Даниила Сысоева обви-
нили отчима в сексуальных 
домогательствах. По неко-
торым данным, мужчина мо-
жет быть жертвой семейных 
разборок. 

Как стало известно «МК», 
заявление в полицию напи-
сала старшая дочь убитого 
Сысоева (всего у священ-
ника осталось три дочери). 
Напомним, на батюшку на-
пали 19 ноября 2009 года 
— злодей в медицинской 
маске ворвался в храм Апо-
стола Фомы и выстрелил в 
Сысоева, а также регента. 
Предполагаемый мотив пре-
ступления — религиозный: 
за высказывания об исла-
ме священник часто под-
вергался критике. Убийцей 
считается уроженец Кирги-
зии Бексултан Карыбеков, 
застреленный в Махачка-
ле спустя полтора месяца. 
Через несколько лет вдова 
батюшки Юлия вышла замуж 

во второй раз. Избранником 
стал Сергей Станиловский, 
гендиректор фонда покой-
ного Сысоева. Мужчина по-
мимо этого издает книги на 
религиозную тематику. В на-
чале 2016 года старшая дочь 
(ей 20 лет) заявила: якобы с 
2012 года отчим растлевал 
ее и младших сестер. Моло-
дая особа подробно описала 
процесс — в частности Ста-
ниловский проявлял интерес 
к интимным зонам, нижнему 
белью падчериц. По словам 

дочери, ранее она молчала, 
так как была несовершен-
нолетней, а теперь хочет 
привлечь педофила к от-
ветственности. Следовате-
ли уже возбудили уголовное 
дело. Станиловский, когда 
ему сообщили о ситуации, 
выглядел ошеломленным. 
Мужчина заявил, что дей-
ствительно случалось, когда 
в рамках воспитания он шле-
пал девочек по ягодицам, 
но о развращении и речи не 
идет. По словам мужчины, 
он ни в чем не отказывал се-
мье, иногда тратил на нужды 
по 250 тысяч рублей в ме-
сяц. Станиловский, кстати, 
небедный человек — в его 
собственности недвижи-
мость в США. Поэтому суд 
в пятницу оставил мужчи-
ну под арестом, опасаясь, 
что тот может скрыться. По 
слухам, дело о педофилии 
может быть сфабриковано 
— у убитого Сысоева оста-
лось два брата, которые не 
могут найти общий язык со 
Станиловским по вопросам 
бизнеса.

РЕКОРДСМЕНАМИ ПО ГОЛОДОВКЕ 
ПРИзНАНы АРЕСТАНТы 

«МАТРОССКОй ТИшИНы»
Печальная участь по-

стигла двух заключенных 
«Матросской Тишины», про-
державшихся на голодовке 
30 и 35 дней соответственно. 
Один из арестантов сошел с 
ума и был помещен в псих-
больницу, второй в тяжелом 
состоянии попал в отделение 
интенсивной терапии. 

Как стало известно «МК», 
обычно заключенные голо-
дают максимум неделю. До 
сих пор больше всех продер-
жалась Надежда Савченко 
и «узник» Болотной Сергей 
Кривов (они тоже находились 
в этом СИЗО). Они голодали 
больше двух месяцев, но по-
зволяли себе вливать в кровь 
глюкозу и поддерживающие 
жизнь препараты. Нынешние 
голодающие «Матросской Ти-
шины» — Ильдар Шарафутди-
нов и Дмитрий Колесников — 
отказались от глюкозы. Оба 
протестовали против дей-
ствий следователей. 

 Шарафутдинов в какой-то 
момент стал бредить, утверж-
дать, что уже и президент 
волнуется, что он так долго 
голодает. Мужчину пришлось 
госпитализировать в псих-
больницу Бутырки. Колесни-
ков (парень подозревается в 
убийстве тещи, сотрудницы 
«Роснефти», и ее троих детей, 
но вины своей не признает) 
потерял больше 15 кило-
граммов веса и не смог даже 
встать с кровати. В итоге его 

госпитализировали. Никто 
из надзирающих органов не 
провел беседу с этими голо-
дающими, никакой реакции 
от силовых ведомств не по-
ступило. С учетом этого пра-
возащитники разработали 
проект документа, который 
обяжет руководство СИЗО, 
где есть голодающие, не про-
сто извещать об этом факте 
МВД РФ, прокуратуру, СК, но 
и получать мотивированные 
ответы от них (в частности, 
будут ли выполнены требова-
ния заключенного, а если не 
будут, то по какой причине).

Комментарии члена ОНК 
Москвы Максима ПЕШКО-
ВА: 

— Голодовка не самый луч-
ший способ добиваться изме-
нения процессуальных реше-
ний. В случае безысходности 
обвиняемые прибегают к ней 
как к инструменту привлече-
ния внимания к нарушениям, 
допущенным по его делу. Се-
годня никакой реакции на это 
не бывает. Более того, неко-
торые следователи заявляют 
заключенному: умрешь, нам 
будет проще дело закрыть. 
Мы настаиваем, чтобы при 
объявлении голодовки про-
курор, надзирающий за хо-
дом расследования дела, 
проводил ревизию принятых 
процессуальных решений и 
подтверждал законность (или 
незаконность) их принятия 
следователем. 

ОТЦА И СыНА ДОВЕЛИ ДО СМЕРТИ 
ЧЕРНыЕ РИЕЛТОРы?

Подробности двойного 
убийства в квартире на ули-
це Академика Варги, где в 
пятницу правоохранители 
обнаружили тела пенсионера 
и его сына, стали известны 
«МК». Возможно, к престу-
плению причастны квартир-
ные аферисты.

Тела 42-летнего Сергея и 
его 79-летнего отца Валерия 
Николаевича нашла местная 
почтальонша. Женщина с 
утра принесла пенсию по-
жилому москвичу, но дверь 
ей никто не открыл. Тогда она 
подергала ручку, толкнула 
дверь — и та неожиданно рас-
пахнулась. Дело в том, что 
хозяева этой квартиры хлип-
кую деревянную дверь запи-
рали только на защелку или 
просто поворачивали ручку 
двери. Ключ находился с вну-
тренней стороны двери.

В одной из комнат женщи-
на увидела труп Сергея в пет-
ле. Насмерть перепуганная 
почтальонша выскочила из 
квартиры и попросила сосе-
дей набрать 02. Приехавшие 
стражи порядка на балконе 
дальней комнаты нашли 
еще один труп — Валерия 
Николаевича. На голове 
пенсионера было два цел-
лофановых пакета, каждый 
перемотан шарфом. Экс-
перты обнаружили у старика 
травму затылка. Предполо-
жительно, пожилого мужчи-
ну били молотком по голове 
(инструмент также нашли в 

квартире). По мнению спе-
циалистов, пенсионер и сын 
скончались три–пять дней 
назад. В комнате сына ле-
жала записка: «Извините, 
дальше так продолжаться 
не может. Я убил отца».

Соседи рассказали, что 
пенсионер и его сын жили 
очень обособленно. Сергея 
периодически видели на ули-
це с сумками — судя по все-
му, мужчина зарабатывал на 
жизнь продажей различных 
товаров. В квартире нашли 
документы из разных банков 
на имя Сергея с требованием 
выплатить кредиты. Займы 
были 5–6-летней давности 
на небольшие суммы — 10–15 
тысяч рублей (общая сумма 
долга не превышала 50 тысяч 
рублей).

Также полицейские уста-
новили, что в 2009 году 
Сергей жаловался соседям 
на дальнюю родственницу, 
которая хотела поселиться в 
их квартире. Но в последнее 
время мужчина не упоминал 
о ней. Следователи намере-
ны разыскать эту родствен-
ницу.

Как сообщил «МК» заме-
ститель черемушкинского 
межрайонного прокурора 
Александр Яговитин, про-
куратура признала возбуж-
дение уголовного дела по 
статье «Убийство двух или 
более лиц» законным и взяла 
расследование уголовного 
дела на контроль.

ЛЮДЕй В МАНТИЯХ ОКРУжАТ ВЕжЛИВыЕ ОХРАННИКИ
Охранять российские 

суды будут не полицейские 
и приставы, а специальная 
служба. Ее секьюрити станут 
отличаться не только креп-
кой физической формой, но 
и вежливостью. 

Напомним, что с недавних 
пор (после сокращения шта-
та МВД РФ и ФССП РФ) тер-
ритория российских судов 
перестала быть безопасной 
зоной. Прежде всего начали 

снимать охрану с мировых 
судов, а ведь в них рассма-
тривается львиная доля (до 
80%) всех дел. Кроме того, 
МВД РФ начало ликвидиро-
вать центры, на которые вы-
водились сигналы тревоги. 
В итоге некоторые суды даже 
стали возвращаться к сторо-
жевой охране. 

Как сообщили «МК» в аппа-
рате Правительства РФ, под-
готовлен проект документа, 

который вносит изменения 
в закон о ведомственной 
охране. Так, в список госор-
ганов, которые могут созда-
вать такую службу, включен 
судебный департамент при 
Верховном суде РФ. То есть 
Фемида получит право охра-
нять себя сама. 

В ближайшее время бу-
дут разработаны докумен-
ты, прописывающие все 
детали: от внешнего вида 

охранников до их полномо-
чий. Предполагается, что 
они смогут сами задержи-
вать нарушителей порядка в 
судах и передавать их в руки 
полицейским. При этом они 
будут корректны и учтивы 
(сегодня на охрану в судах 
поступает много жалоб, но 
судебный департамент не 
может их даже рассматри-
вать, поскольку охрана пока 
не в его ведении). 

Даниил Сысоев с женой.

38 КИЛОМЕТРОВ ДО АРМАГЕДДОНА
За последние дни Турция неоднократно 

обстреляла территорию Сирии. Под огнем 
оказались в первую очередь позиции кур-
дов в провинции Алеппо, где сейчас идет на-
ступление сирийских правительственных 
сил. По некоторым данным, войска Турции 
обменялись ударами и с правительственной 
армией Сирии. Все это — на фоне усиления 
милитаристской риторики Анкары: глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу на Мюнхенской 
конференции по безопасности заявил, что его 
страна и Саудовская Аравия могут начать на 
территории Сирии наземную операцию. 

Как известно, боевики так называемого 
«Исламского государства» (ИГ, запрещенная в 
России террористическая группировка) в своих 
действиях во многом опираются на древние про-
рочества, согласно которым якобы на сирийской 
земле произойдет финальная битва с «римлянами» 

(аналог христианского Армагеддона), как только 
те ступят на эту территорию (местом решающего 
сражения считается город Дабик). А от Дабика до 
Алеппо всего-то 38 километров. Выходит, что для 
пропагандистов ИГ наземная операция из-за ру-
бежа крайне выгодна (под «римлянами» они теперь 

подразумевают всех противников ИГ), ведь она 
подтвердит правоту предсказаний и воодушевит 
джихадистов. Но чем чревато для других участни-
ков сирийского конфликта потенциальное вторже-
ние? В этом попытался разобраться «МК».

Читайте 2-ю стр.
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Наступление сирийских правительственных войск.

«Столица» ИГ.

Российская военная база в Латакии.

Военная база Инджирлик в Турции.

Место обстрела с турецкой территории 13 февраля.

Места не подтвержденных официально обстрелов 
с турецкой территории 14 февраля.

Место, где, как верят джихадисты из ИГ, 
произойдет финальная битва между ними и их врагами.

Эксперт:  
«В случае нахождения 

турецких войск на 
сирийской территории 

вероятность конфликта 
с Россией сильно 

повышается»

ВА
ЛЕ

РИ
Я 

Ж
ИР

О
НО

ВА

ap

ap

ap
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

W
IK

Ip
ED

Ia

«Мы знаем об 
ошибках афганской 
войны… Мы ведь 
туда пришли не во-
евать — вошли под-
держать порядок. 
Ну и, конечно, не 
допустить в тот ре-
гион американцев. 
А воевать нас потом 
уже заставила ситуа-
ция и, я бы сказал, 
чья-то неграмотная 
политика. И вот те-
перь в Сирии мы не 
должны всего этого 
повторить: не долж-
ны начать воевать с 
народом, что мы 
сделали тогда». 

Валерий 
ВОСТРОТИН, 

участник штурма 
в декабре 1979 года 
дворца афганского 
президента Амина, 

Герой Советского 
Союза.

Интервью читайте  
на 4-й стр.

Саудовская артиллерия  
пока стреляет по Йемену.  
Но Эр-Рияд готов и к операции  
на сирийской земле.
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Место, выбранное для про-
ведения Мюнхенской конфе-
ренции, явно не соответство-
вало мероприятию такого 

масштаба. В гостинице «Баварский двор» 
яблоку негде было упасть: участники и гости 
толпились на лестницах, наступали друг 
другу на пятки в коридорах, а когда глава 
МИД РФ Сергей Лавров на секунду остано-
вился для комментария, сзади мгновенно 
образовалась людская пробка.

В таких условиях казалось практически 
невозможным выполнить одну из главных 
задач российской делегации — не дать 
Медведеву нос к носу столкнуться с кем-
нибудь из представителей украинских вла-
стей, которые в Мюнхен приехали чуть ли не 
всем составом. (Помимо Петра Порошенко 
в коридорах гостиницы толкались Михаил 
Саакашвили, Виталий Кличко и наиболее 
яркие представители украинской Рады.) Но 
ФСО при помощи организаторов и немецкой 
полиции с ней блестяще справилась.

Перед началом панельной дискуссии 
Дмитрий Медведев встретился с представи-
телями немецких деловых кругов и примкнув-
шими к ним российскими бизнесменами.

Председатель Восточного комитета 
немецкой экономики Вольфганг Бюхеле не 
стал скрывать: ситуация непростая, немец-
кий бизнес второй год подряд теряет свои 
позиции в России. И их тут же захватывают 
конкуренты. «Прогнозы весьма пессими-
стичны, 81% немецких фирм рассчитывает 
на негативные перспективы», — сообщил 
он, признав, что без политической разрядки 
перемены к лучшему вряд ли возможны.

Предприниматель напомнил, что ЕС 
связывает отмену санкций с выполнением 
Россией Минских соглашений. «Однако в 
настоящее время мы наблюдаем следую-
щее: Украина в том числе не выполняет свои 
обязательства по Минскому соглашению, 

поэтому мы надеемся, что по меньшей мере 
с начала лета можно будет начать процесс 
снятия санкций», — заявил Бюхеле. Он с 
ностальгией отозвался о курсе на модер-
низацию российской экономики, провозгла-
шенном Дмитрием Медведевым в его быт-
ность Президентом РФ и уже благополучно 
забытом. И заверил, что Германия вопреки 
позиции своих восточноевропейских пар-
тнеров поддерживает проект строительства 
газопровода «Северный поток-2» и намерена 
содействовать его реализации.

Вдохновленный этими речами Дми-
трий Медведев отправился на придуманную 
специально для него панельную дискуссию 
«Современные кризисы» с французским 
премьером Мануэлем Вальсом. Однако 
доминировавшие в зале политики оказали 
главе российского правительства гораздо 
более холодный прием, нежели немецкие 
бизнесмены.

Аудитория очень сдержанно реагирова-
ла на речь премьера. И даже те акценты, на 
которые явно делали ставку спичрайтеры, в 
итоге не сыграли: ДАМу ни разу не похлопа-
ли, зато сразу же закидали провокационными 
вопросами.

Украинский депутат под аплодисмен-
ты зала спросила, почему Москва избегает 
ответственности за преступления против 
человечества, в частности, сбитый над 
Донбассом самолет. А представитель Ве-
ликобритании поинтересовался, как миро-
творческие устремления России в Сирии 
соотносятся с причинением страданий ее 
гражданам.

На «разогреве» у Медведева и Вальса 
выступал генсек НАТО Йенс Столтенберг, и он 
был категоричен: «Россия становится более 
агрессивной и дестабилизирует европейский 
порядок, поэтому мы должны дать на эти 
действия адекватный ответ». Этот ответ, по 
словам Столтенберга, будет заключаться 

в усилении многонационального военного 
контингента в Восточной Европе. При этом 
НАТО не ищет конфронтации с Россией и не 
хочет новой «холодной войны». Новая поли-
тика — это больше обороны и больше диа-
лога, в том числе восстановление формата 
«Россия — НАТО», заявил Столтенберг. Он 
предложил Минобороны РФ взять пример 
с Альянса и публиковать в Интернете план 
своих военных учений.

Дмитрий Медведев в своем высту-
плении поспорил с главным утверждением 
натовского генсека. «Мы уже скатились во 
времена «холодной войны», — заявил рос-
сийский премьер. И развязала ее в первую 
очередь сама НАТО. «Чуть ли не ежедневно 
нас объявляют самой страшной угрозой то 
для НАТО в целом, то отдельно для Европы, то 
для Америки и других стран, — сетовал с три-
буны Мюнхенской конференции ДАМ. — Сни-
мают пугающие фильмы, в которых русские 
начинают ядерную войну. Я иногда думаю: мы 
в 2016 году сегодня или в 1962-м?».

Подобно Путину в 2007 году, Медве-
дев предъявил западным партнерам целый 
перечень претензий и обид, в том числе 
исключение России из диалога о будущей 
архитектуре евроатлантической безопас-
ности, политику санкций и неуважение рос-
сийских интересов.

Он попенял коллегам на стремление 
к глобализации, которая в итоге принесла 
больше проблем, чем пользы. «Даже не-
большие сдвиги в экономике одной страны 
теперь практически мгновенно сказывают-
ся на рынках целых государств!» — привел 
пример ДАМ. И раскритиковал проект соз-
дания «пояса друзей» по внешнему контуру 
ЕС. «И каковы результаты этой политики? 
Получился не «пояс друзей», а зона отчуж-
дения с чередой локальных конфликтов и 
экономических неурядиц как на восточном — 
Украина, Молдавия, — так и на южном фланге 

европейского соседства», — указал евро-
пейцам на их ошибки премьер.

Медведев рассказал, как Россия видит 
урегулирование украинского кризиса, обо-
значив значимые для Москвы проблемные 
точки: не приняты изменения в Конституции 
Украины, не исполняется законодательство 
об особом статусе Донбасса, не выполне-
ны обязательства по широкой амнистии, 
которая должна распространяться на тех, 
кто участвовал в событиях 14–15-х годов. 
«Без амнистии эти люди не смогут принять 
участие в выборах, что сделает их результаты 
сомнительными. Это вряд ли понравится 
ОБСЕ», — считает ДАМ.

Он отметил, что Россия готова к компро-
миссу и уже идет на него (например, согла-
сившись с предложением Штайнмайера от-
срочить вступление в силу закона об особом 
статусе Донбасса до признания результатов 
выборов БДИПЧ ОБСЕ). «Но мы не можем 
сделать того, на что у нас нет полномочий! — 
воскликнул премьер. — А именно: испол-
нить за киевские власти их политические 
и юридические обязательства. Это прямая 
компетенция президента, правительства и 
парламента Украины. А у них, похоже, нет ни 
воли, ни желания этим заниматься!».

Прямой адресат этих слов — Петр По-
рошенко — следил за речью Дмитрия Мед-
ведева в соседнем помещении. (Похоже, 
желание избежать встречи было как минимум 
взаимным.)

Выступление главы российского пра-
вительства украинский лидер публично 
прокомментировал на следующей дискус-
сии, носившей статус президентской. «Это 
часть российской пропаганды», — заявил 
Порошенко, призвав европейцев не верить 
аргументам российской стороны. Мы, укра-
инцы, говорил он, разделяем одни с вами 
ценности. А они, Путин и Медведев, хотят 
надругаться над ними, установив в Европе 
собственные порядки: нетолерантность, 
экстремизм, неуважение к правам человека, 
религиозный фанатизм.

Говоря об имплементации Минских 
договоренностей, украинский президент 
выделил диаметрально противоположные 

пункты. Принципиально важным, по его мне-
нию, является восстановление контроля над 
границей и вывод с территории Украины всех 
иностранных войск. Без этого амнистия и 
выборы, о которых говорил Медведев, будут 
невозможны.

Чтобы держать нос по ветру, Порошенко 
регулярно сравнивал Донбасс с Сирией: 
и там, и там Россия ведет уже не «холодную», 
а самую настоящую «горячую войну». В обоих 
государствах страдает мирное население. 
«Мистер Путин, это не гражданская война 
на Украине, это ваши войска! Это не граж-
данская война в Сирии, а ваши самолеты 
бомбят Алеппо!» — ораторствовал украин-
ский президент. Удивительно, но при всей 
натянутости подобных сравнений прием 
сработал. Риторику Порошенко зал и его 
коллеги (а в их числе оказались руководители 
Польши, Литвы и Финляндии) воспринимали 
на ура.

Впрочем, роль главного спикера по си-
рийской тематике на Мюнхенской конферен-
ции предсказуемо взял на себя госсекретарь 
США Джон Керри. Он почти час выступал 
перед аудиторией, рассказывая, что надо 
и что не надо делать сирийским властям и 
России и к каким последствиям могут при-
вести их неверные шаги. В частности, Керри 
пригрозил ввести в Сирию дополнительные 
наземные войска, если сирийский режим 
нарушит достигнутые в Мюнхене договорен-
ности о прекращении огня.

«Если Асад не будет выполнять свои 
обязательства, а иранцы и россияне не за-
ставят его это сделать, то члены мирового 
сообщества, безусловно, не будут сидеть 
как болваны и наблюдать за этим!» — заявил 
госсекретарь.

Что касается России, то она должна в 
первую очередь перестать бомбить граж-
данское население и оппозиционные группы 
в Сирии. (Мюнхенская конференция про-
демонстрировала, что это мнение разделя-
ют не только США, но большинство стран-
участниц. Когда Дмитрий Медведев в своей 
речи заявил об отсутствии доказательств, 
на галерке послышались нервные смешки 
и фырканье.)

«Мы считаем очень важным, чтобы Рос-
сия изменила свои цели!» — подчеркнул 
Керри, отметив, что Москва и Вашингтон 
должны договориться, «по кому наносить 
удары, когда и где».

У Дмитрия Медведева не было возмож-
ности подискутировать с представителем 
американского Белого дома: к этому моменту 
он уже начал серию двусторонних перего-
воров с коллегами на полях Мюнхенской 
конференции.

Однако реплика Керри о возможном 
вводе войск в Сирию не осталась без ком-
ментария. «Не надо никого пугать наземной 
операцией! Это неправильный поворот в 
переговорах!» — заявил ДАМ на встрече с 
президентом Словении Борутом Пахором.

Очную дискуссию с Керри поддержал 
министр иностранных дел Сергей Лавров. 
Он обратил внимание на попытки американ-
ской стороны изменить приоритеты и без 
того хрупких мюнхенских договоренностей: 
«Они настаивают на прекращении операции 
российских ВКС в Сирии, хотя сами намере-
ны продолжать бомбардировки ИГИЛ». По 
словам Лаврова, это дает повод для грустных 
мыслей о том, чем в итоге закончится эпопея 
с документом о перемирии.

Елена ЕГОРОВА.
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Анкара давно дала понять, что 
рассматривает вмешатель-
ство в войну в Сирии как оп-
цию. Саудовские власти, а 

вслед за ними Объединенные Арабские 
Эмираты и Бахрейн также заявляли о готов-
ности отправить свои силы в зону 
конфликта.

Чавушоглу добавил, что Саудовская 
Аравия, которая в последние месяцы ста-
новится все более близким союзником Тур-
ции, направляет свою боевую авиацию на 
турецкую базу Инджирлик. Эта база, как 
известно, является ключевым хабом, ис-
пользуемым в ходе операций возглавляе-
мой американцами коалиции против «Ис-
ламского государства», отсюда совершают 
вылеты на территорию Сирии самолеты 
Великобритании, Франции и США.

Формально все выглядит вроде бы 
гладко: и Анкара, и Эр-Рияд целью своей 
операции в Сирии — равно как Россия и 
возглавляемая американцами антитерро-
ристическая коалиция — называют борьбу 
с «Исламским государством». В свою оче-
редь ИГ рассматривает и режим Эрдогана, 
и саудовский королевский дом как «от-
ступнические» правительства, не скрывая 
своей враждебности по отношению к ним. 
Более того, именно руками террористов 
ИГ был совершен ряд громких терактов 
на территории той же Турции (в Анкаре, 
Стамбуле и т.д.).

Но турки и саудовцы и не думают 
скрывать своей крайней враждебности 
по отношению к сирийскому правительству 
Башара Асада. И легко предположить, что 
именно против асадовских сил направлена 
турецко-саудовская операция. Глава МИД 
Саудовской Аравии в интервью CNN 13 
февраля ясно дал понять, что допускает си-
ловой сценарий устранения Асада. Турция 
же вдобавок крайне озабочена активностью 
сирийских курдов, успешно воюющих про-
тив все того же ИГ. Впрочем, Вашингтон 
уже «одернул» Анкару по следам обстрела 
курдских позиций.

Очевидно, что катализатором к гото-
вящейся интервенции стали и успехи си-
рийских правительственных сил, которые 
при российской воздушной поддержке 
добились значительных успехов в районе 
города Алеппо.

«Это не первый случай, когда саудовцы 
и турки говорят о возможном вмешатель-
стве в конфликт в Сирии, — напомнил в 
беседе с «МК» старший научный сотруд-
ник Центра арабских и исламских ис-
следований Института востоковедения 
РАН Борис ДОЛГОВ. — Это стремление 
переломить возникшую ситуацию, ведь 
очевидно, что с помощью российских ВКС 
сирийская армия вошла в район Алеппо: 
возможно, тем самым оказалась перекры-
той часть путей, по которым из Турции шло 
снабжение и вооружение радикальных ис-
ламистских группировок. И если сирийская 
армия восстановит контроль над границей 
с Турцией, это может полностью перекрыть 
эти пути. Заметим, ранее саудовцы за-
являли, что готовы направить свои силы 
в Сирию, но с одобрения коалиции, дей-
ствующей под руководством США. В свою 
очередь между Анкарой и Вашингтоном 

наблюдаются трения по поводу курдов. 
Возможность того, что турецкие и саудов-
ские войска выступят совместно, есть, — 
Эрдоган, очевидно, готов к этой операции. 
Однако есть несколько «но». В частности, 
должны быть продолжены межсирийские 
переговоры, а ряд государств — включая 
Россию и США — продвигают процесс по-
литического урегулирования. Если начнется 
турецко-саудовское вторжение, то есть 
опасность соприкосновения с российскими 
силами. Насколько руководство Турции и 
Саудовской Аравии готово к такому раз-
витию событий? Вопрос очень тонкий — и 
многое здесь зависит от твердости рос-
сийской позиции».

«Естественно, заявляя о планах борьбы 
с ИГ, Анкара и Эр-Рияд преследуют другие 
цели, — заявил в беседе с «МК» военный 
эксперт Михаил ХОДОРЕНОК. — Мало 
кто на объединенном Западе готов согла-
ситься с тем, что побеждает Асад и что 
плодами военных побед могут восполь-
зоваться Дамаск, Россия и отчасти Иран. 
Ведь Сирия — чересчур лакомый кусочек 
с геополитической и военно-политической 
точки зрения. И чтобы не допустить этого, 
надо вмешаться. В конечном счете судьба 
Асада, судьба Сирии решается не за сто-
лом переговоров в Мюнхене. Все судьбы 
государств и правителей решаются на 
полях сражений. На мой взгляд, плодами 
военных побед ни Москве, ни Дамаску вос-
пользоваться не дадут. Если вторжение в 
Сирию состоится, то риск вооруженного 
столкновения, в которое будет вовлечена 
Россия, необычайно большой. И тут еще 
раз хотелось бы подчеркнуть уязвимость 
нашей позиции. Мы действуем почти без 
союзников, не считая ослабленной армии 
Асада и таких условных союзников, как 
Иран и «Хезболла». У нас не так много сил 
и средств в Сирии, наши военные возмож-
ности сегодня на очень удаленном театре 
боевых действий ограничены. Перебросить 
туда значительные силы и технику очень 

нелегко. Ключ от черноморских проливов 
находится в Анкаре, а пролет наших само-
летов осуществляется через воздушное 
пространство Ирака и Ирана, но эта дверь 
тоже теоретически может быть закрыта. 
Впрочем, это только предположения о са-
мом неблагоприятном ходе событий. В 
реальности все может развиваться совсем 
по-иному...»

«Международный конфликт не исклю-
чен, но в данном случае есть несколько 
важных моментов. Во-первых, Асад сейчас 
хочет восстановить контроль над сирийско-
турецкой границей, который он утратил 
еще в 2013 году, — напоминает первый 
вице-президент Центра политических 
технологий Алексей МАКАРКИН. — И 
ему все равно, кто будет осуществлять 

этот контроль — непосредственно он или 
же его ситуативные союзники из числа 
курдов. Если граница будет перекрыта, то 
вооруженная оппозиция на севере Сирии 
окажется лишенной снабжения, что может 
стать для них катастрофой. Второй аспект 
— это Ракка, которая находится на востоке 
Сирии, где укрепилось ИГ. С одной стороны, 
и Запад, и саудиты готовят операцию там, 
но ее очень трудно реализовать без под-
держки курдов. Поэтому американцы ведут 
диалог с курдами. Это вызывает недоволь-
ство Эрдогана, который дает понять, что в 
Алеппо у него серьезные интересы, а на-
счет Ракки он еще подумает. Поэтому Асад 
хочет идти на опережение, одновременно 
наступая на Алеппо и пытаясь перекрыть 
границу. Это тоже осложняет ситуацию. Что 
касается России, то Запад заинтересован в 
диалоге с Москвой, но для решения одной 
задачи — уговорить Асада уйти. Российская 
сторона в этой связи в двояком положении: 
если удастся убедить Асада уйти, это бу-
дет означать неминуемую утрату влияния 
в Сирии и на Ближнем Востоке. Поэтому, 
очевидно, Россия в качестве основного 
варианта рассматривает сохранение Асада, 
причем существует и зависимость от него 
— президент может просто отказаться уйти. 
И, наверное, теоретически Москва могла бы 
рассмотреть вопрос об уходе персонально 
Асада, но с сохранением его режима, бла-
гоприятного для нее. Но это очень сложно 
сделать — сирийский президент не ма-
рионетка, его поддерживают алавиты, он 
пришел к власти после своего отца, а не в 
результате внешнего вмешательства. Если 
Турция все же начнет операцию в Сирии, 
то вероятность прямого столкновения с 
Россией велика. Если турки обстреливают 
Сирию со своей территории, такой кон-
фликт маловероятен — бить по турецкой 
земле вряд ли Москва станет, поскольку 
это означало бы конфликт с членом НАТО 
и, значит, со всем альянсом. В случае же 
нахождения турецких войск на сирийской 

территории вероятность конфликта сильно 
повышается: Россия исходит из того, что 
законным правителем Сирии (не исключен-
ной, к слову, и из ООН, где ее представляют 
асадовские дипломаты) является Асад, и 
вполне может ударить и по этим частям. 
Это не будет иметь отношения к НАТО — у 
альянса нет интересов на территории Си-
рии. Равно как НАТО не может и помешать 
турецкой операции». 

«Официальных подтверждений ударам 
со стороны Турции по сирийской армии нет, 
но действительно был обстрел позиций 
группировки «Джаиш аль-Тувар», поддер-
живаемой сирийским курдским «Демо-
кратическим союзом», — подчеркивает 
турецкий политолог, доцент Универ-
ситета экономики и технологий TOBB в 
Анкаре Тогрул ИСМАИЛ. — Анкара считает 
его террористической организацией. Что 
касается вопроса о проведении Турцией 
наземной операции в Сирии, то он стоит 
давно. Но будет ли она — сказать сложно, 
это совсем не простая процедура. Турция 
— парламентское государство, и решение 
о таких шагах принимается парламентом. 
Если правительство сможет доказать, что 
есть угроза территориальной целостности 
Турции, то все возможно. Пока мы видим 
многолетнюю войну в Сирии, куда турецкая 
сторона на военном уровне не вступает: ни 
в рамках наземной операции, ни в рамках 
авиаударов. Что касается Алеппо, то па-
дение этого города чревато проблемами 
для Турции — в страну хлынет огромный 
поток беженцев. И этот факт тоже может 
повлиять на мнение парламентариев. Ту-
рецкая армия, конечно, могла бы добиться 
больших успехов в Сирии, но наши военные 
специалисты полагают, что прямое участие 
страны в этом конфликте может негативно 
сказаться на ней. Но в конечном счете все 
зависит от того, насколько складывающая-
ся ситуация будет угрожать Турции».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Ренат АБДУЛЛИН.

38 КИЛОМЕТРОВ  
ДО АРМАГЕДДОНА

Разрушенный Алеппо, за который 
вновь идут ожесточенные бои, — 
некогда крупнейший промышленный 
центр Сирии.

Российские бомбардировщики уже несколько месяцев успешно 
ликвидируют объекты боевиков в Сирии.

КОНФЛИКТ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
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Необычную экспозицию организовали работ-
ники Музея восковых фигур в китайской про-

винции Чжэцзян. Статуи президента США Барака Обамы и 
лидера КНДР Ким Чен Ына они решили не просто поста-
вить рядом, а придать им позы киногероев из знаменитой 
сцены фильма «Титаник». О реакции на инсталляцию самих 
глав государств, отношения между которыми едва ли мож-
но назвать хорошими, пока неизвестно.

ЦИТАТА

КАДР
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КОНФЛИКТ

Кандидат в президенты США Бен 
Карсон, на предвыборных дебатах.
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«Иосиф Сталин говорил, что, если вы хотите 
победить Америку, нужно подорвать три 
вещи — нашу духовную жизнь, патриотизм и 

нравственность».

Боевики запрещенного в 
России «Правого сектора», 
«Айдара» и еще несколь-
ких организаций начали 
блокировать продвижение 
российских фур, следую-
щих из России в Европу. 
По такому маршруту водите-
ли стали ездить с 1 февраля, 
так как Москва не смогла 
вовремя договориться с Вар-
шавой по транзитным прави-
лам. Ультраправые активисты 
не дают проехать грузовикам 
почти по всей территории 
Западной Украины и в неко-
торых центральных регионах. 
В частности, 14 февраля в 
акции участвовали Закарпат-
ская, Волынская, Львовская, 

Винницкая, Черновицкая, 
Днепропетровская, Ровнен-
ская и Житомирская области. 
Участники акции заявляют, 
что будут стоять до тех пор, 
пока правительство Украины 
официально не запретит рос-
сийским грузовикам въезд 
в страну. В свою очередь 
в правительстве Украины 
заявили, что примут решение 
до 15 февраля.
Между тем Минтранс России 
заявил 14 февраля: в каче-
стве ответной меры на произ-
вол украинских активистов и 
бездействие в отношении их 
Киева грузовикам с Украины 
запрещено ездить по терри-
тории России.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Перекрытые направления

У отца-основателя радио 
«Эхо Москвы» юбилей. Ему 
60. Всего лишь. А вы о ком 
подумали? 

Нет, отец-основатель во-
все не тот, кто сейчас у всех на 
устах, небрежно одетый лох-
матый человек в очках. Вене-
диктов — это преемник всего 
лишь. А отец у «Эха» один, Кор-
зун. Совсем молодой тогда 
еще человек, пришедший из 
«Иновещания», собравший 
команду (тогда еще неболь-
шую) благодаря собственной 
неуемной энергии, убедившей 
новые московские власти… 
И вот уже нашлась частота 
(91,2 FM)… И абсолютно но-
вый разговор со слушателем. 
Обязательный прямой эфир, 
обязательная свобода само-
выражения, собственного 
мнения (в соответствии с 
законом!), почти обязатель-
ная неполиткорректность. 
То есть разговор (ключевое 

слово) с людьми. Пропаган-
ду не предлагать. И западные 
ориентиры журналистики: два 
разных мнения на событие 
(как минимум), без давилова 
(слушатели — не дураки!). От-
сюда даже во время ГКЧП (три 
дня в Москве), несмотря на 
смертельную опасность для 
самого радио, слово получа-
ют все противные стороны. В 
93-м — то же самое, вплоть 
до Руцкого. Отсюда обида 
Ельцина — ни разу он так и 
не появился на «Эхе».

Корзун был первым, он 
затеял все это «безобразие». 
Вместе с Сергеем Бунтманом, 
конечно, и пришедшим чуть 
позже Алексеем Венедикто-
вым. У Корзуна много досто-
инств, переходящих в его же 
недостатки. Он совершенно 
не переносит публичность. Он 
порой не различает полуто-
нов, оттенков, идет в лобовую 
наотмашь. И хитрить не умеет, 
а порой и просто договари-
ваться тоже. Вот поэтому (и не 
только!) он так часто уходил с 
«Эха». Но всегда возвращал-
ся. Недавно ушел в четвер-
тый раз… И ничего больше не 
обещал.

У «Эха» новые герои. Но 
разве можно забыть, кто пре-
жде всего матери-истории 
ценен? Нельзя забывать, ни-
когда. Так что поздравляем, 
Сергей Львович. Ведь вам — 
60. Всего лишь.

СЕРГЕЮ КОРЗУНУ — 60!
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В этом году лишь 20% 
россиян старше 18 лет 
приняли решение от-
метить День святого Ва-
лентина. Чаще других его 
празднуют молодые люди до 
24 лет — 28%. Среди граж-
дан старше 45 лет поклон-
ников Дня всех влюбленных 
почти не осталось — лишь 
13%. А ведь у этого празд-
ника в нашей стране были 

и лучшие времена. «Еще 
недавно, в 2007 году, День 
святого Валентина отмечал 
каждый второй россиянин 
старше 18 лет, — говорят 
аналитики Superjob. — Но с 
каждым годом у этого дня 
становилось все меньше 
поклонников. Тем более что 
в 2008 году появился отече-
ственный аналог — День 
Петра и Февронии, отмечае-
мый 8 июля». В офисах День 
святого Валентина и подавно 
не считается праздником. 
Только 6% работодателей 
учреждают «любовную по-
чту», украшают помещения 
сердечками, устраивают 
корпоративные чаепития 
и походы на каток. А по-
скольку в этом году праздник 
пришелся на воскресенье, 
количество отмечающих его 
сотрудников близко к нулю.

ДЕНЬ ВСЕХ ВЛЮБЛЕННЫХ ПОТЕРЯЛ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ

КАКИЕ АССОЦИАЦИИ У ВАС ВОЗНИКАЮТ, КОГДА ВЫ 
СЛЫШИТЕ О ДНЕ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА? 
(Самые популярные ответы)

Источник: исследовательский центр Superjob.
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«ПРаВЫй СЕкТОР» НачаЛ ТРаНСПОРТНУЮ 
БЛОкаДУ РОССии

На самом деле Иосиф Сталин таких слов не говорил. За эту 
ошибку Карсон получил много насмешек в соцсетях. Поль-
зователи утверждают, что фраза по неизвестным причинам 
разлетелась по Сети с ошибочным авторством Сталина в 
2011 году. Однако источник происхождения этих слов, при-
писываемых Сталину, до сих пор не найден. 

«ХОЛОДНАЯ ВОЙНА» В МЮНХЕНЕ
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«Мы не будем сидеть как болваны». Госсекретарь США Джон 
Керри пугает введением наземных войск в Сирию, если Москва 
не заставит Асада выполнить свои обещания.

ap ap



В образовании сегодня бездна про-
блем, требующих безотлагательного реше-
ния. Вокруг них идет нескончаемая полемика, 
ломаются копья на всех уровнях: бытовом, 
профессиональном, думском. Редкий де-
путат в преддверии выборов не отметился 
в СМИ, высказывая свое безапелляционное 
мнение о путях реформирования школы. На 
этом фоне, казалось бы, не стоит заострять 
внимание на мелких, поверхностных деталях 
жизни и быта образовательных учреждений. 
Но историки хорошо знают, что изучение по-
вседневной жизни дает богатейший материал 
для социально-психологического анализа, 
позволяет увидеть тонкие сдвиги в сознании 
людей, отражающие дух времени. 

Учителя — те же люди. И потому мелкий 
вопрос о введении для них единой формы 
одежды, что периодически всплывает в СМИ и 
блогосфере, представляет определенный ин-
терес. Сразу оговорюсь: никаких руководящих 
указаний на этот счет не поступало. Это, что 
называется, инициатива снизу. Подобные ре-
шения входят в компетенцию администрации 
школы, которая принимает их по согласованию 
с советами трудовых коллективов.

Кроме того, каждая школа в идеале стре-
мится иметь лица не общее выражение, соз-
дать свою атмосферу, зародить традиции, 
которые будут передаваться из поколения в 
поколение. В этой связи форма учащихся или 
дресс-код педагога вполне могут стать теми 
зримыми деталями, что окрашивают атмос-
феру школы в неповторимые тона, позволяя 
поддерживать корпоративный дух, гордить-
ся принадлежностью к своему школьному 
братству. Поэтому у меня нет ни малейшего 
желания осуждать своих коллег-директоров 
за подобные начинания. Пусть каждый ша-
гает как хочет, выдвигает и реализует свои 
инициативы. Я только за! 

Но проблема все-таки есть. И выглядит 
она на первый взгляд парадоксально. Тертые 
жизнью администраторы, включая директоров 
школ, давно усвоили непреложную истину: 
инициатива наказуема. И потому не спешат 
широко оповещать сообщество о своих на-
чинаниях. Между тем существуют такие ини-
циативы, которые немедленно находят госу-
дарственную поддержку и получают быстрое 
повсеместное распространение, коль скоро 
они не затрагивают сущностные коренные 
вопросы и легко вписываются в очередной 
идеологический тренд.

В числе таких благосклонно восприни-
маемых свыше починов — создание единой 
форменной одежды для учителей. Не далее как 
два года назад за реализацию этой идеи взял-
ся знаменитый кутюрье — Вячеслав Зайцев. 
А что здесь такого плохого? Юдашкин не без 
скандалов, связанных с плохой реализацией 
первоначального замысла (удешевленные ма-
териалы, некачественный пошив), армию одел. 
Почему бы В.Зайцеву не обшить учительский 
корпус, насчитывающий в стране миллион с 
лишним бойцов идеологического фронта? 

Внешний вид любой армии не шутка. 
Он влияет на имидж как в стране, так и за 
рубежом. Вспоминаю, как, оказавшись на 
студенческой стажировке в Чехословакии 
вскоре после введения наших войск, мы по-
лучали в свой адрес гневные обвинения в 
оккупации. Среди девичьих аргументов был 
и такой: «У ваших солдат отсутствуют носки. 
Они обматывают ноги какими-то тряпками». 
Те из нас, кто отслужил в армии, пытались 
всерьез объяснить девушкам преимущества 
портянок перед носками в кирзовых сапо-
гах. (Признаюсь откровенно: портяночная 
ностальгия до сих пор дает о себе знать на 
даче, где приходится осуществлять земляные 
работы все в тех же неснашиваемых армей-
ских сапогах.)

Кроме того, не следует забывать о на-
ших духовных скрепах. Ведь не зря же из-
рек классик: «Все мы вышли из гоголевской 
«Шинели». Заметьте, не из меховой шубы или 
какого-нибудь штатского зипуна — пальто, а 
из форменной одежды. Ибо введение формы 
помимо прочего есть способ унификации 
подчиненных, а унификация способствует 
наведению порядка и повышению управляемо-
сти. И сегодня, когда, судя по доминирующим 
общественным настроениям, ключевой фигу-
рой воспитания в школе становится, условно 
говоря, православный военрук, форма вновь 
востребована. Возрождающиеся военизиро-
ванные учебные заведения (кадетские школы 
и казачьи корпуса) усиливают эту тенден-
цию. А поскольку среди преподавателей и 
руководителей этих учреждений случаются 
и женщины, им присваиваются звания по-
четных хорунжих или полковниц, что само 
по себе обязывает к ношению форменной 
одежды. Надо отдать должное: на красивой 
фигуре хорошо пригнанный мундир смотрится 
великолепно. Погоны, шевроны, нашивки. 
Особенно впечатляют обретенные в боях за 
детские души кресты и медали на груди. Ни-
чего не скажешь, под знаменами и хоругвями 
они выглядят органично. 

Стремление повысить градус патриотиз-
ма, вводя армейское единообразие в одежде 
преподавателей, в нашем отечестве не но-
вость, оФОРМлению населения придавали се-
рьезное значение российские императоры: от 

Павла I до либерального Александра II. После 
подавления восстания в Польше в 1863 году 
царю-освободителю потребовалось привести 
в порядок распоясавшуюся интеллигенцию, 
включая учителей, отравленных воздухом 
свободы. Для решения этой задачи директора 
гимназий, инспектора и все учителя должны 
были носить форменные сюртуки с золотыми 
пуговицами, на которых были выгравированы 
царские орлы. Преподавателей иудейской 
религии обязали носить фрак, преподавате-
лей католической и православной религии — 
духовных лиц — ходить в сутанах и рясах. 
Чеховский учитель, чей образ стал нарица-
тельным, «человек в футляре», подавивший в 
себе все живое, ставший рабом циркуляров, 
разумеется, носит мундир, который является 
внешней оболочкой футляра. Одежда, знаете 
ли, обязывает.

После октября 1917 г. все эти староре-
жимные формы были отменены. И школьни-
ки, и учителя одевались как могли. Но после 
Великой Отечественной войны в стране стал 
возрождаться большой имперский стиль. 
В школы была возвращена форма, точь-в-
точь воспроизводившая гимназическую: фу-
ражки с кокардой и гимнастерки с ремнями у 
мальчиков, коричневые платья с фартуками у 
девочек. В те времена в мундиры облачались 
представители даже самых мирных профес-
сий: дипломаты и геологи, горняки и лесники. 
Форма подчеркивала их нахождение на госу-
даревой службе. Но даже тогда учителей это 
поветрие не коснулось. 

Впрочем, у них существовал свой неглас-
ный дресс-код. Моя мама-учительница всегда 
одевалась крайне строго: белая блузка, чер-
ная юбка (a la Крупская), не носила украшений, 
никогда не пользовалась косметикой. 

Шло время, дряхлела система, и учителя 
стали позволять себе некоторые вольности в 
одежде. Проигрывая идеологическую войну с 
джинсами у школьников, администрация школ 
пыталась сдерживать тлетворное влияние 
Запада в учительской среде. Начинающим 
учителем в самый разгар застоя я наблюдал 
забавную картину. Молодая учительница 
позволила себе невероятную вольность: она 
стала появляться в школе в брючном костюме. 
Директор школы, пожилая женщина, обрати-
лась за помощью в партийную организацию. 
А куда же еще было обращаться? (И тогда, и 
сейчас у нас по неизбывной традиции пар-
тия борется за нравственность.) Секретарь 
парторганизации незамедлительно отреа-
гировал на просьбу администрации. Импо-
зантный мужчина подошел в учительской к 
нарушительнице порядка и, подобно монаху 
возведя очи к небу, промолвил: «Ну ради 
меня, снимите, пожалуйста, штаны!». 

Он как в воду глядел, ибо спустя десяти-
летия его мольба была услышана, а руководя-
щие указания выполнены и перевыполнены. 
И сегодня некоторые «продвинутые» учитель-
ницы (молодые и бальзаковского возраста) на 
отдыхе фотографируют себя обнаженными, 
помещая свой фотоотчет в Интернет. Дети 
просматривают его с интересом, родитель-
ская общественность негодует. А у СМИ по-
является горячий информационный повод, 
позволяющий обсудить главную проблему 
страны. Пикантность состоит в том, что, как 
правило, к ним нет претензий в сфере про-
фессиональной: качественно проводят уроки, 
организуют внеклассные мероприятия, имеют 
высшую квалификационную категорию. А про-
странство личной жизни — сфера приватная. 
Почему А.Волочковой и Лесе Рябцевой можно, 
а им нельзя? Никто не внакладе: рейтинг таких 
передач зашкаливает, а зрелые и перезре-
лые девушки получают свою минуту славы на 
центральном телевидении, что скрашивает их 
одиночество и нелегкую монотонную жизнь в 
маленьких провинциальных городках. 

В таком контексте, испытывая понятный 
стыд за коллег, профессиональное сообще-
ство ищет выход. Чеховский посыл о том, что в 
человеке все должно быть прекрасно: и душа, 
и одежда, оно пытается воплотить в специ-
альном моральном кодексе чести педагога и… 
во введении единой для них формы. 

И здесь, в соответствии с геометрией Ло-
бачевского, пересекаются две параллельные 
прямые. Первая прямая — начальственная: 
один вождь — одна идеология — один учеб-
ник — одна форма. Вторая прямая выражает 
искреннее стремление вправить нравствен-
ные вывихи, ставшие повсеместной нормой 
в обществе, по крайней мере в своей про-
фессиональной среде. 

Увы, идея одеть всех педагогов страны от 
Зайцева провалилась. Скорее всего помешал 
кризис. Но, как учили нас классики марксизма, 
идеи становятся материальной силой, когда 
овладевают массами. И когда я рассматриваю 
очередную групповую фотографию в Интерне-
те, где улыбающиеся учительницы облачены 
в одинаковые синие платья-сарафаны, мне 
лично не хватает только пилоток. Нет, речь 
не идет о милитаризации. Но в пилотках они 
вылитые стюардессы. Между тем, судя по 
отзывам, коллеги счастливы. И я их понимаю. 
Перефразируя рекламный слоган: «в то время, 
когда все раздевают (инфляция, импортоза-
мещение и т.п.) — школа одевает».

Главное, чтобы костюмчик сидел.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
КОСТЮМЧИК СИДЕЛ

Стремление повысить градус патриотизма,  
вводя армейское единообразие в одежде преподавателей,  

в нашем отечестве не новость

СЕГО ДНЯ
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SOSЕДИ

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ЯЦЕНЮКУ 
ОСТАЛОСЬ 
ПОЛГОДА
Эксперты считают, что осенью 
правительство Украины 
распустят, а партию премьера 
выгонят из парламента
Во вторник, 16 февраля, премьер-
министр Украины Арсений Яценюк 
должен выступить в Верховной раде с 
отчетом по социально-экономическому 
развитию страны в 2015 году. В про-
шлый раз он пообщался с парламен-
тариями 11 декабря, тогда премьеру 
сначала подарили цветы, а затем попы-
тались то ли надругаться над ним прямо 
возле трибуны, то ли сбросить его с 
нее. Теперь же депутаты угрожают Яце-
нюку и его правительству отставкой.

Экономические «успехи» Украины в 2015 
году говорят сами за себя. Производство элек-
троэнергии снизилось на 13%, продуктов пита-
ния — на 11,2%, фармацевтика упала на 8,3%, 
сельское хозяйство — на 4,8%, строительство 
обрушилось более чем на 30%. В целом промыш-
ленность сократилась примерно на 13,5%.

Внешний долг Украины в 2015 году вырос 
с 39 млрд долларов, до 43,4 млрд. Правда, зо-
лотовалютные резервы страны выросли с 6,4 
млрд долларов до 13,4 млрд, но произошло это 
благодаря кредитам МВФ, которые придется 
возвращать. 

Вероятно, в Верховной раде Яценюк будет 
хвастать повышением пенсий и зарплат, которые 
в 2015 году выросли на 13,19%, а в этом должны 
подняться на 12%. Но вряд ли он упомянет о том, 
что повышение касается только тех, чьи доходы 
ниже прожиточного минимума, а также что ин-
фляция в прошлом году составила около 50%. 
К тому же вместе с пенсиями растут тарифы на 
тепло (73%), горячую и холодную воду (57 и 25% 
соответственно), электроэнергию (20%). 

В связи с этим за отставку правительства 
уже выступили три члена парламентской коа-
лиции — «Самопомощь», «Батькивщина» и «Ра-
дикальная партия», а также примерно половина 
«Блока Петра Порошенко». Губернатор Одессы 
Михаил Саакашвили в свойственной ему манере 
назвал правительство «болотом коррупции и 
кладбищем реформ». Такого же мнения, судя 
по всему, придерживается МВФ — единствен-
ная организация, до сих пор кредитовавшая 
украинские власти, 4 февраля остановила вы-
платы Киеву, так как не видит эффективного 
проведения реформ.

Как заявил 12 февраля лидер фракции БПП 
Юрий Луценко, в стране разразился «стопро-
центный политический кризис», так как парла-
ментской коалиции фактически больше нет и го-
лосов сторонников действующего правительства 
не хватит для принятия ключевых решений. По 
его мнению, в этой ситуации у Яценюка только 
два выхода: либо пытаться наладить отношения 
с отвернувшимися от него партиями, либо уйти 
в отставку, тем более что, по соцопросам, этого 
требуют около 75% украинцев.

Члены кабинета министров тоже не сидят 
сложа руки. В субботу глава МВД Украины Арсен 
Аваков усомнился в том, что президент США 
Барак Обама или премьер Великобритании 
Дэвид Кэмерон были бы более эффективны в 
роли главы украинского правительства, чем 
Яценюк.

«МК» выяснил у экспертов, как пройдет 
выступление Яценюка в Верховной раде и по-
следует ли за этим его отставка:

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Отставка Яценюка будет возможна только 
в том случае, если он окончательно достанет не 
только своих украинских коллег, но и заокеанских 
кураторов. Его увольнение приведет к фактиче-
ской ликвидации парламентской коалиции и, 
как следствие, досрочным выборам. Не факт, 
что Украина сможет их пережить. Но если у нее 
получится, большинство мест в парламенте 
займут депутаты «Батькивщины» и «Оппозицион-
ного блока», которым придется создавать новую 
коалицию. Как они будут искать компромиссы 
друг с другом, совершенно непонятно.

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Скорее всего, депутаты примут отчет 
Яценюка и не станут дарить ему никаких цве-
тов. В ответ он согласится на отставку вице-
премьера Вячеслава Кириленко и министра 
топливной энергетики Владимира Демчишина. 
Пока полностью разгонять правительство не 
будут, так как оно нужно, чтобы получить новый 
кредит МВФ. К тому же отставка запустила бы 
досрочные выборы в Верховную раду, а депута-
там еще надо принять поправки в Конституцию. 
Но к осени, когда все это будет сделано, прави-
тельство разгонят — и мы все же изберем но-
вый парламент. Президенту хотелось бы, чтобы 
правящая коалиция состояла из БПП, фракции 
Саакашвили и еще одной сговорчивой партии. 
При этом «Народного фронта» вообще не будет 
в Верховной раде.

Артур АВАКОВ.

БРАТЬЯ  
ПО ГАВАНЕ
«Поцелуй двух мужчин, 
который нравится Путину»— 
так пишет о встрече Папы и 
Патриарха европейская пресса
И все-таки они встретились — Патриарх 
Кирилл и Папа Римский Франциск. И, 
судя по последовавшим заявлениям, 
остались довольны друг другом. «Я чув-
ствовал, что нахожусь перед братом, и 
он сказал мне то же самое», — поделил-
ся своими впечатлениями понтифик. 
«Мы провели два часа в открытой брат-
ской беседе», — подтвердил менее эмо-
циональный Кирилл. Гаванское рандеву 
предстоятелей Русской православной и 
Римско-католической церквей сегодня 
часто называют «встречей тысячеле-
тия». Столь сильный эпитет предпо-
лагает не только то, что этого события 
ждали очень долго, но и то, что ждали 
не зря. Как историческая встреча от-
разится на дальнейшем ходе истории. 
Насколько оправданна такая трактовка?

Прежде всего надо заметить, что «встречей 
тысячелетия» этот саммит называют почти ис-
ключительно в российском информационном 
пространстве. На официальном сайте Святого 
престола информацию о встрече Папы с Кирил-
лом с большим трудом можно найти в бурном 
потоке новостей об «апостольском визите в 
Мексику». Как известно, в Гавану понтифик за-
скочил в буквальном смысле на пару часов — по 
пути в Мехико. И говорит это не о невежливости 
ватиканской информационный службы, а о том, 
что в Ватикане — и на Западе в целом — этому 
саммиту придают совершенно иное значение, 
нежели в Москве.

На Западе он воспринимается не как «диа-
лог цивилизаций», а как контакт представителя 
западного мира с посланцем стремящейся вы-
рваться из международной изоляции России. 
Вот характерный заголовок, обнаруженный в 
европейской прессе (spiegel online): «Поцелуй 
двух мужчин, который нравится Путину». И, судя 
по выступлению Дмитрия Медведева на Мюнхен-
ской конференции по безопасности, оснований 
такие подозрения отнюдь не лишены. Как мини-
мум один из «мирских» итогов «встречи тысяче-
летия» налицо: сие событие искусно вплетено в 
российскую внешнеполитическую риторику.

«Есть ли у нас шанс объединиться, для того 
чтобы ответить на вызовы, о которых я только го-
ворил? — вопросил аудиторию глава российского 
правительства. — Я абсолютно уверен, что есть. 
Вчера мы видели яркий пример религиозного 
порядка — того, как начинается движение друг 
к другу. На Кубе состоялась встреча Святейшего 
Патриарха Кирилла и Папы Римского Франциска. 
А ведь до этого две христианские церкви не 
общались столетиями».

Насчет столетий — святая правда. Хотя пре-
увеличивать историчность саммита все-таки не 
стоит. «Это отнюдь не первая встреча Римского 
Папы с главой Русской православной церкви, — 
уточняет известный богослов, публицист, прото-
диакон РПЦ Андрей Кураев. — В 1438–1441 годах 
прошло несколько таких встреч. Тогда Русскую 

церковь возглавлял и представлял митрополит 
Исидор, митрополит Киевский и всея Руси, пра-
вивший из Москвы. Но те встречи закончились 
подписанием Флорентийской унии. А еще точ-
нее — радикальным изменением статуса русской 
церкви. Она стала автокефальной».

После этого, правда, был еще визит в Вати-
кан в 1845 году императора Николая I: по зако-
нам Российской империи царь являлся ко всему 
прочему еще и главой церкви. Но с тех пор дей-
ствительно — ни-ни. Чего никак нельзя сказать о 
контактах понтификов с предстоятелями прочих 
православных поместных церквей, коих насчи-
тывается более четырнадцати. Они начались 
еще в середине 1960-х годов, после того как 
константинопольский патриарх, формальный 
лидер православного мира, и Папа Римский от-
менили взаимные анафемы, коими главы церквей 
обменялись при расколе. С тех пор понтифики 
встречались — и не по одному разу — практически 
со всеми православными патриархами. 

Однако «патриарший список» Ватикана, 
конечно же, был не полон без главы РПЦ — самой 
многочисленной из православных церквей. То, 
что этот зияющий пробел в восточной политике 
Святого престола наконец-то восполнен, следует 
считать безусловной дипломатической победой 
Франциска. Ведь именно Ватикан настойчиво 
добивался этой встречи — на протяжении почти 
30 лет. Ну а какие-то очки может записать на свой 
счет Кирилл?

Встреча, несомненно, проходила под дик-
товку Москвы. Это касается в первую очередь 
протокола: лидеры конфессий приветствовали 
друг друга согласно православному обычаю; их 
осеняло распятие, исполненное в православной 
традиции. В совместной декларации также мож-
но увидеть ряд отчетливых реверансов в сторону 
РПЦ. Так, например, пункт 25, в котором осужда-
ется «метод униатизма прежних веков», вряд ли 
понравится украинским греко-католикам. Хотя 
жаловаться им все-таки грех. В том же пункте 
содержится оговорка, судя по которой пово-
дов переживать за свое нынешнее положение у 
«униатов» совершенно не имеется: «Церковные 
общины, которые появились в результате исто-
рических обстоятельств, имеют право суще-
ствовать и предпринимать все необходимое для 
удовлетворения духовных нужд своих верных, 
стремясь к миру с соседями». 

«Рука Москвы» явно чувствуется и в пун-
кте 27: «Выражаем надежду на то, что раскол 
среди православных верующих Украины будет 
преодолен на основе существующих канониче-
ских норм, что все православные христиане Укра-
ины будут жить в мире и согласии, а католические 

общины страны будут этому способствовать...» 
Речь идет, как нетрудно догадаться, о попытках 
канонически непризнанной Украинской право-
славной церкви Киевского патриархата обрести 
легитимный статус. Чему Московская патриархия 
яростно противодействует. Теоретически Вати-
кан может, конечно, помочь РПЦ — путем тайной 
дипломатии. Но вовсе не обязан: для католиков 
это чужая война.

Впрочем, по мнению Андрея Кураева, при-
давать большое значение внешним сторонам 
саммита не следует: «Декларация ведь была 
согласована заранее. Заранее была переведена 
и даже роздана доверенным журналистам. При-
чем и по декларации и по протоколу Папа еще 
давно сказал своим сотрудникам: готовьте как 
хотите и как удобно русским, мне важно, чтобы 
просто сама встреча состоялась». 

Важно то, о чем предстоятели беседовали в 
закрытом режиме. И здесь очень широкое поле 
для предположений. Единственное, о чем, по 
мнению Кураева, можно говорить достаточно 
определенно: «Контент разговора был опреде-
ляем нашим патриархом, и он был актуально-
политическим, а не богословским». Станет ли 
когда-нибудь тайное явным? Шансы на это есть, 
считает Андрей Кураев, но реализуются они не-
скоро: «Только когда откроются архивы кубинских 
спецслужб, которые, несомненно, прослушивали 
беседу».

 Андрей КАМАКИН.
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Посудите сами: сейчас Михаил 
Касьянов проводит встречи в ре-
гионах, а провокации, как прави-
ло, проходят перед ними. Главным 

инфоповодом для СМИ становится «человек в 
костюме клоуна, который пытался напасть на 
оппозиционного политика», а содержательная 
повестка мероприятия остается без должного 
внимания. В доказательство тому в Сети появи-
лись сведения о том, что руководители ряда 
СМИ из Нижнего Новгорода получили рекомен-
дацию не рассказывать о визите Касьянова, в 
том числе от пресс-службы губернатора. 

Однако война против Касьянова, наобо-
рот, расширяет его электоральную базу: 89% 
граждан, которые, по данным последнего 
опроса «Левада-Центра», поддерживают при-
соединение Крыма, что с провокациями, что 
без провокаций вряд ли отдадут свой голос за 
ПАРНАС, а вот 11% из другого лагеря, наобо-
рот, скорее проникнутся к политику симпатией. 
Среди них много оппозиционно настроенных, 
но не определившихся с выбором. Уже и мэр 
Екатеринбурга Евгений Ройзман написал в 
Твиттере: «Никогда не знал Касьянова, лично 
не встречал, но, если и дальше так пойдет, буду 
за него голосовать».

Но больше всего в этой ситуации удивляют 
не столько цели и средства их достижения, а 
реакция государства в публичном простран-
стве. Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков очень скромно прокомментировал всю 
эту эпопею, назвав ее «хулиганской выходкой», 
и призвал «не нагнетать». Более того, после 
чеченского «тортинга» в московском ресторане 
к травле бывшего премьера присоединились 
активисты прокремлевских движений. Глав-
ные провокаторы размахивают флагами НОД 
(«Национально-освободительное движение», 
возглавляемое депутатом Госдумы Евгением 
Федоровым) и «Антимайдана» (возглавляет 
сенатор Дмитрий Саблин). Общественное дви-
жение, конечно, имеет право на свою точку зре-
ния, но почему бы не поставить перед местом 
встречи полицию, которая не будет допускать 
физических столкновений?! Но полиция в это 
время занята более важным делом: на МКАДе 
7(!) сотрудников правоохранительных органов 
задерживают машину заместителя предсе-
дателя ПАРНАС Ильи Яшина якобы в поисках 
огнестрела. 

После первого нападения на Касьянова 
Яшин, кстати, написал: «Я прекрасно помню, как 
все начиналось в истории с Немцовым. Сначала 

тоже все казалось смешным. Мороженым кину-
ли, мукой обсыпали. Потом сбросили унитаз на 
автомобиль. А в итоге случилось то, что случи-
лось». Аналогия, может быть, не совсем коррект-
ная: эти случаи происходили с Немцовым в 2009 
и 2011 годах — задолго до убийства. Но общее 
между убийством Немцова и травлей Касьянова 
все же есть. Во-первых, причастность к делу 
выходцев из Чечни. А во-вторых, разжигаемая в 
обществе атмосфера ненависти. Именно в ней 
видели причину убийства Немцова многие его 
сторонники, и только так можно назвать то, что 
в последнее время происходит вокруг фигуры 
Михаила Касьянова. И прямая обязанность го-
сударства — защитить от опасности не только 
Касьянова, но и общество, хотя бы на уровне 
официальных заявлений. 

Валерия МАРКОВА. 

С правозащитником из Реутова 
расправились по-пацански —  
с помощью кастета
В конце прошлой недели в подмосков-
ном Реутове произошла криминальная 
разборка в духе лихих 90-х. Известного 
в Московской области правозащит-
ника, члена Народной палаты Евгения 
Куракина избили во дворе собствен-
ного дома. Активиста госпитализи-
ровали с подозрением на закрытую 
черепно-мозговую травму. По мнению 
его родных и соседей, расправились 
с мужчиной за то, что он уже несколь-
ко лет борется с коррупцией в сфере 
городского ЖКХ. И место преступления 
выбрано не случайно — для устраше-
ния других жильцов дома, чтобы было 

не повадно отстаивать свои права на 
справедливые тарифы за коммуналь-
ные услуги.

Все произошло как в крутом детективе. Ев-
гений вышел во двор дома и увидел, что кто-то 
разбил фару на его машине. Под дворниками 
нашел записку: «Извиняюсь, повредила вашу 
машину...» И подпись — Ирина, телефон. Куракин 
позвонил, ответила женщина, она предложила 
встретиться в девять вечера, чтобы обсудить 
компенсацию за причиненный ущерб. Но когда 
он вышел вечером во двор, около его машины 
стояли двое парней, на вид не старше 25–30 лет, 
славянской внешности, говорили без акцента.

— Это вам разбили фару?
— Мне, — ответил Куракин и наклонился 

показать, где именно.
В тот же момент на его голову посыпались 

удары — хулиганы били в висок, челюсть, удары 
наносили кастетом. 

Это не обычное хулиганство, уверен адвокат 
Евгения Дмитрий Сотников: Евгению Куракину 
мстят за его правозащитную деятельность. Угро-
зы в адрес его подзащитного поступают давно, 
но до прямой расправы дело дошло впервые. 

У этого происшествия большая предысто-
рия. Пять лет назад в Реутов переехал молодой 
преуспевающий архитектор-дизайнер Евгений 
Куракин. Его семья приобрела квартиру в доме-
новостройке по адресу Парковая улица, 8. Про-
фессиональный архитектор сразу увидел множе-
ство строительных недоделок и конструктивных 
ошибок, допущенных застройщиком. Например, 
вентиляция из квартир на верхних этажах выхо-
дила не на крышу, а на чердак. Фундамент имел 
перекос и многое другое.

Не лучше обстояло дело и с управляющей 
компанией, которая драла с жильцов втридорога 
за коммунальные услуги. Первый год жители 
пытались найти на своих обидчиков управу в 

городской администрации, но потом поняли, что 
чиновники и коммерсанты действуют заодно. 
Поэтому на застройщика и коммунальщиков 
пришлось подавать иски в суд, а в 2011 году Евге-
ний Куракин предложил своим соседям создать 
товарищество собственников жилья, которое 
будет отстаивать их интересы.

С тех пор жизнь Евгения сильно изменилась, 
лауреат многих престижных премий в области 
архитектуры и дизайна переквалифицировался 
в правозащитника и журналиста. Как предсе-
датель ТСЖ он изучал ЖКХ, выяснял, из чего 
складываются расходы управляющей компании, 
насколько обоснованы счета за подачу тепла и 
воды. Благодаря такому дотошному подходу 
председателя ТСЖ удалось снизить коммуналь-
ные платежи в доме на Парковой, 8, с 44 руб. за 
кв. м до 18 руб. 

Параллельно Куракин выступал предста-
вителем жильцов в судах по искам к компании-
застройщику и писал разоблачающие статьи в 
местную прессу про муниципальных чиновников. 
Главный герой его расследования — бывший 
глава Реутова Александр Ходырев (сейчас воз-
главляет городской округ Королев). Дело в том, 
что к молодому активисту стали обращаться за 
помощью не только соседи по дому, но и другие 
жители города.

В 2012 году Евгений отразил все факты, 
по его мнению, изобличающие коррупционные 
связи в городской администрации, в письме, 

адресованном Владимиру Путину. Но компро-
мат спустили вниз с пометкой разобраться по 
существу. С этого момента жизнь правдоиска-
теля Евгения Куракина стала напоминать крутой 
детектив. Во-первых, на ТСЖ «Парковая, 8» было 
заведено уголовное дело. Сначала в роли вино-
вных выступали неустановленные лица, но потом 
виновным назначили Евгения. 

«Его заключили под стражу и продержали в 
заключении 1,5 года, — говорит адвокат. — До-
казать его вину следствию никак не удавалось, 
поэтому суд постоянно был вынужден продле-
вать срок содержания под стражей. Но в конце 
концов Мособлсуд постановил отпустить его 
под залог».

«Евгения обвиняют в мошенничестве, якобы 
он собирал с жильцов ТСЖ коммунальные плате-
жи и присваивал их себе, — рассказывает адвокат 
Дмитрий Сотников. — Но мы доказали, что все 
платежи уходили по назначению. Коммунальные 
услуги оказывались по всем направлениям. Дело 
против Евгения было состряпано кое-как, без 
какой-либо доказательной базы. Мы легко смогли 
опровергнуть все голословные обвинения с по-
мощью бухгалтерской экспертизы. По-видимому, 
расчет был на то, что Евгений испугается и бросит 
заниматься правозащитной деятельностью, а он, 
напротив, только еще больше разворачивался. 
Так что, исчерпав все легальные способы воз-
действия на Куракина, его противники перешли 
на чисто криминальные разборки. Как раз на 
днях должен был состояться очередной суд по 
нашему делу, где мы собирались доказать полную 
невиновность Евгения».

Сейчас Куракин находится в лицевой хи-
рургии Жуковской больницы. Врачи оценивают 
его состояние как средней тяжести. По словам 
адвоката, у него были представители полиции, 
которые записали его показания. Стражи по-
рядка пообещали искать хулиганов, сделать это 
будет не сложно — ведь во дворе установлено 
видеонаблюдение. Суд в отношении Евгения 
отложен до его выздоровления.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России

ПРОТИВ ЛОМА НЕТ ПРИЕМА?

После встречи Патриарх и Папа обменялись подарками.  
Франциску была преподнесена копия Казанской иконы Божией Матери.

ДОЛЖНО ЛИ ГОСУДАРСТВО ЗАЩИЩАТЬ...

С помощью этой записки бандиты 
заманили Евгения Куракина во двор 
на расправу.

Встреча с избирателями в Нижнем 
Новгороде 13 февраля закончилась 
потасовкой и вызовом ОМОНа.
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А Кириллу — частица мощей святого 
Кирилла.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 ПРОДУКТЫ

ДАТА

Водители с Нового года начали 
быстрее оплачивать штрафы за 
нарушение Правил дорожного 
движения. «МК» обобщил данные 
ГИБДД, а также двух крупнейших 
российских платежных сервисов 
и выяснил, что россияне в январе 
заплатили в 3,4 раза больше 
штрафов, чем годом ранее. При 
этом начало года всегда считается 
периодом низкой платежной 
активности населения. Всему 
«виной» пятидесятипроцентная 
скидка, которая предоставляется в 
течение 20 дней со дня наложения 
санкции. Нововведение так 
понравилось таможенникам, что 
они решили ввести аналогичный 
«дисконт» для любого участника 
внешнеэкономической 
деятельности.

Платить или забить...
В 2015 году у ГИБДД объемы взысканных 

штрафов составляли в зависимости от региона от 
60 до 80%, то есть проблема с должниками дейс-
твительно существует. При этом, напомню, все 
полученные деньги идут в бюджеты субъектов.

Сколько? Тайна за семью печатями. Точная 
информация не раскрывается, хотя порядок цифр 
можно попытаться вычислить. По официальным 
данным, в прошлом году только с помощью камер 
было зафиксировано около 50 млн нарушений 
ПДД. Это около 67% от общего объема. Осталь-
ные штрафы накладывали инспектора вручную. 
Значит, всего чуть более 70 млн. Средний чек рос-
сиянина по каждому постановлению равен около 
800 рублей. По крайней мере так утверждают в 
двух крупнейших российских платежных онлайн-
сервисах, принимающих соответствующие пере-
воды с электронных кошельков пользователей, 
банковских карт и терминалов. 70 млн умножаем 
на 800 рублей и получаем 56 млрд. Значит, при-
мерно 11,2–22,4 млрд рублей относятся к так 
называемой проблемной задолженности.

Чтобы понять, насколько новый порядок 
оплаты штрафов простимулировал финансовую 
дисциплину водителей, обратимся к статисти-
ке ГИБДД за январь 2016 года. В этом месяце 
средствами технического контроля и инспекто-
рами было выписано около 3,1 млн штрафов. Как 
утверждают гаишники, 95% из них могли быть 
уплачены со скидкой. На остальные 5% дисконт 
не распространяется: это штрафы за вождение 
в нетрезвом виде, ДТП с пострадавшими, пов-
торное нарушение скоростного режима более 
чем на 40 км/час и т. д. 

Из 3 млн постановлений более 700 тыс. 
оплачено в 50-процентном размере. Казалось 
бы, не много — менее четверти. Но ведь еще не 
вечер. Во-первых, крайний срок льготный оплаты 
за январь истекает только 19 февраля (31 января 
плюс 20 дней. — «МК»). Во-вторых, в январе на 
порталах госуслуг (gosuslugi.ru и pgu.mos.ru) 
отсутствовала возможность оплаты штрафа со 

скидкой. Она появилась только с 1 февраля. 
Поэтому многие граждане оплачивали поста-
новления по полной программе. Были жалобы. 
Некоторые даже требовали вернуть половину 
средств. Однако это бесполезно.

По этому поводу ГИБДД распространила 
специальный пресс-релиз. «Уплата штрафов со 
скидкой в течение льготного периода не являет-
ся обязательным условием — в соответствии с 
КоАП РФ. Она является возможностью, которой 
лицо, привлеченное к ответственности, может 
воспользоваться, а может и не воспользоваться. 
Таким образом, если штраф, который мог быть 
уплачен в течение льготного периода со скидкой, 
был все же уплачен правонарушителем в полном 
размере — это также считается корректной упла-
той, и постановление считается исполненным», 
— заявил представитель Госавтоинспекции.

Впрочем, и без этого разъяснения понятно, 
что требовать что-то с ГИБДД себе дороже.

Как бы то ни было, к плюсам пятидесятип-
роцентной скидки можно отнести и то, что, воз-
можно, часть водителей перестанут давать взятки 

гаишникам, или, выражаясь политкорректным 
языком, «оплачивать штраф на месте». А какой 
смысл рисковать, если можно оплатить половину 
штрафа вполне легально.

Тем не менее январская статистика, пред-
ставленная гаишниками, пока не совсем реле-
вантна. Первые предварительные итоги новации 
ГИБДД подведет не раньше апреля-мая. Поэтому 
«МК» обратился за дополнительной информацией 
в два платежных сервиса. 

Хочешь ездить —  
плати штраф
Аналитики этих структур изучили, насколько 

быстро пользователи разных регионов сейчас 
платят штрафы, на какие суммы и кто делает это 
регулярнее, например, мужчины или женщины.

«В нашей системе в январе пользователи 
погасили в 3,4 раза больше штрафов, чем за тот 
же период прошлого года, — заявила пресс-сек-
ретарь одной из компаний Евгения Арнаутова. 
— Количество платежей выросло и по сравнению 
с декабрем 2015 года — на 28%, хотя обычно 
после Нового года люди платят штрафы реже, 
чем до него».

В большинстве российских городов водители 

стали быстрее погашать свои долги перед ГИБДД: 
в прошлом году в среднем по стране только 30% 
штрафов уплачивалось в первые 20 дней после их 
получения, а в январе 2016 года — уже 38%. Среди 
городов-«миллионников» наиболее дисциплини-
рованные шоферы в Москве и Санкт-Петербурге. 
Меньше всего торопятся в Екатеринбурге и Уфе: 
в течение 20 дней жители этих городов платят 
лишь каждый пятый штраф.

Есть лидеры и среди областей: в Новосибир-
ской и Рязанской областях 85 и 76% штрафников 
соответственно успели уложиться в указанный 
срок.

Чаще всего штрафы со льготой погашали 
мужчины: у них 68% платежей, у женщин — лишь 
32%.

Чтобы вовремя узнавать о выставленных 
штрафах и не пропустить льготный период опла-
ты, пользователи начали активно подписываться 
на уведомления непосредственно на порталах 
госуслуг или на сайтах платежных систем. То есть 
водители оформляют подписку, не дожидаясь 
заказного письма.

«Так, за прошлый год на уведомления о штра-
фах по СМС и e-mail через нас подписались око-
ло 1 млн пользователей, при этом ежемесячно 
число подписок росло на 15–20%, — продолжает 
Евгения Арнаутова. — В январе 2016 года сред-
немесячное число новых подписок выросло аж 
в 4 раза».

«По итогам 2015 года на штрафы размером 
в 500–1000 рублей приходилось 76% от всех оп-
лаченных через наш сервис, — говорит Сергей 
Воронин, официальный представитель другой 
компании. — «Письма счастья» на суммы меньше 
500 и больше 5000 рублей водители получают 
реже всего — в среднем по стране всего в 2% 
случаев. Больше всего ПДД нарушают водители 
в возрасте 25–34 лет, причем независимо от 
половой принадлежности, а самые дисципли-
нированные участники дорожного движения — 
женщины до 24 и старше 45 лет».

Кроме того, Сергей Воронин рассказал еще 
об одной интересной тенденции. Как известно, в 
соответствии с действующим законодательством 
административный штраф подлежит уплате в 
течение 60 дней со дня вынесения постанов-
ления. В случае неуплаты в срок по решению 
суда применяются санкции КоАП, которые пре-
дусматривают не только наложение штрафа в 
двукратном размере от суммы неуплаченного 
долга, но и вплоть до административного ареста 
до пятнадцати суток либо обязательных работ до 
пятидесяти часов. «В общем массиве мы видим, 
что сокращается доля просроченных штрафов, 
— полагает эксперт. — Хотя еще 2–3 года назад 
не платить считалось нормой и даже «хорошим 
тоном».

Видимо, сыграло свою роль несколько ве-
щей. Во-первых, система оповещения стала 
намного совершенней и удобней. Во-вторых, 
периодически устраиваемые рейды ГИБДД, чьи 
сотрудники с помощью специальной техники 
выборочно тормозят машины, за номерами ко-
торых числятся долги. В-третьих, заработала 
драконовская норма, которой нет нигде в мире: 
гражданин может быть лишен права на управле-
ние автомобилем за неуплату долгов (алиментов, 
штрафов или присужденных судом платежей). 

На машину судебные приставы вообще могут 
наложить арест в качестве обеспечительной 
меры. И такие случаи уже бывали. 

Наконец, с 15 января приставы получили 
право приостановить действие водительских 
удостоверений за просроченную задолженность 
более 10 тыс. руб.: страх остаться без прав также 
мог повлиять на платежную дисциплину. 

Таможенники 
присоединяются к ГИБДД
Идея ГИБДД понравилась таможенникам. 

ФТС разрабатывает аналогичные поправки. Если 
проштрафившийся участник внешнеэкономи-
ческой деятельности (ВЭД) расплатится с госу-
дарством в течение 30 дней, то сумма взыскания 
уменьшится вдвое. Речь идет об изменениях в 
главе КоАП «Нарушения таможенных правил», 
которые коснутся и юрлиц, и «физиков». Это 
недекларирование, недостоверное деклариро-
вание, несоблюдение запретов и ограничений, 
нарушение сроков уплаты платежей и прочее.

По словам начальника пресс-службы ФТС 
Дмитрия Котикова, в 2015 году таможенными 
органами возбуждено 85,5 тысячи дел об ад-
министративных правонарушениях. Планов по 
штрафам в ФТС нет и не будет. Взыскано свыше 
1,1 млрд рублей. Сколько «не повиновались», 
таможня не раскрывают. Но скорее всего у ФТС 
доля неоплаченных вовремя (в течение 60 дней) 
штрафов минимальна.

Судиться или не платить невыгодно, особен-
но компаниям. Суды длятся месяцами. Таможня 
вполне может придерживать товар на складе 
временного хранения до тех пор, пока не будет 
вынесено решение. А за хранение тоже придется 
доплачивать. То есть издержки могут оказаться 
дороже самого штрафа. Бывает же и так, что вы-
нужденная «аренда» места на складе обходится 
компании дороже, чем сам злосчастный товар, и 
уже нет нужды его оттуда вызволять.

Получается, для добросовестных участни-
ков ВЭД, которые, как правило, хотят сохранить 
репутацию, не портить отношения с таможней, 
скидка в 50% — хорошая мера. 

Но не стоит забывать, что 60% админист-
ративных дел приходится на физических лиц, 
которые гораздо неохотнее платят. Наибольшее 
количество дел возбуждено по фактам недекла-
рирования и недостоверного декларирования 
товаров (32%), несоблюдения запретов и огра-
ничений (16%), нарушений порядка временного 
ввоза (13%). Предметами нарушений чаще всего 
являются автомобили, табак, валюта, текстиль-
ные материалы и изделия, алкогольная продук-
ция, продукция растительного происхождения, 
древесина. 

Также напомню, что год назад, в феврале 
2015 года, были внесены изменения в КоАП, 
согласно которым участник ВЭД, добровольно 
заявивший о допущенных нарушениях в поданной 
таможенной декларации, вообще освобождается 
от административной ответственности, если у 
него нет иных нарушений или задолженностей 
по уплате таможенных платежей. Тогда это все 
назвали «таможенной амнистией». 

Леонид БЕРРЕС.

 Биография 
Валерий Александрович Востротин родился 

20 ноября 1952 года в городе Касли Челябинской 
области. Его отец — участник Великой Отечест-
венной войны, водитель легендарной «катюши», 
что в большой степени предопределило выбор 
профессии сына. В 1971 году он окончил Сверд-
ловское суворовское военное училище, а в 1975-
м — Рязанское высшее воздушно-десантное 
командное училище с отличием. В 1985 году — 
так же с отличием Академию им. М.В.Фрунзе, 
и в 1994 году — Академию Генштаба. 

Служил в должностях от командира па-
рашютно-десантного взвода до заместителя 
министра РФ по ГО и ЧС (от лейтенанта до ге-
нерал-полковника, при этом воинские звания 
старший лейтенант, капитан, майор и полков-
ник были присвоены досрочно). В Афганистане 
был дважды, в общей сложности около пяти лет. 
Дважды ранен, один раз тяжело. 

Награды: Герой Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина и знака особого отли-
чия — медали «Золотая Звезда» (1988). Орден 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени (2008). 
Орден Мужества. Орден «За военные заслуги». 
Орден Красного Знамени (1980). Два ордена 
Красной Звезды и др.

 Депутат Госдумы четвертого созыва с де-
кабря 2003 года, член фракции «Единая Россия», 
член Комитета ГД по безопасности, председатель 
Союза десантников России, член Общественного 
совета при Минобороны, глава московского го-
родского отделения ВООВ «Боевое братство». 

★★★
— Валерий Александрович, сейчас, в ос-

новном от политиков, можно слышать очень 
различные оценки афганской войны. Кто-то 
говорит: не надо было ввязываться, та война 
стала причиной развала СССР. Кто-то счита-
ет: нет, это было верное решение и войска из 
Афганистана вообще не следовало выводить. 
Как лично вы уже с позиций сегодняшнего 
дня оцениваете те события? 

— Вообще-то это вопрос политический… Но 
с моей точки зрения, да и с точки зрения многих 
моих друзей, тогда все было сделано правильно. 
В то время американцы, так же, кстати, как и 
сейчас, пытались приблизить к границам СССР 
свои военные базы. Афганистан для них должен 

был стать одной из потенциальных площадок. Ну 
а мы эту ситуацию просто упредили. С годами 
это понимание приходит все к большему числу 
людей. В прошлом году Президент России собрал 
в Кремле представителей различных ветеранских 
общественных организаций и за то, что мы тогда 
сделали, сказал нам спасибо.

Правда, американцы своего в конце кон-
цов все же добились. Пусть не в 1979-м, а через 
21 год, уже в 2000 году они все же вошли в Афга-
нистан, как и хотели. Разместились там и, как мы 
видим, окончательно оттуда не уходят. 

— Вам не кажется, что нынешняя си-
туация в Сирии пусть отдаленно, но все же 
напоминает ту, которая была в начале 80-х 
в Афганистане?

— Это вы здорово заметили… Мне как члену 
Общественного совета Минобороны пришлось 
побывать в Сирии как раз в самом начале прове-
дения там нашей воздушной операции. И я вам 
скажу: полная аналогия! Даже визуально: те же 
просторы, та же архитектура, тот же народ и та 
же проблема. И опять все то же: совершенно 
неорганизованное местное воинство и наши 
подготовленные войска… 

Все это неудивительно, ведь Сирия и Афга-
нистан находятся на одной параллели. Причем, 
я бы сказал, и географической, и политической: 
тогда нас условно попросили о помощи и сейчас 
тоже. И тогда, и сейчас американцы снова тут 
как тут и опять претендуют на лидерство — все 
повторяется по спирали. 

— Не хотелось бы только, чтоб на новом 
витке спирали мы снова повторили те ошиб-
ки, что сделали на прошлом…

— Да, мы знаем об ошибках афганской вой-
ны… Мы ведь туда пришли не воевать — вошли 
поддержать порядок, какой — другой вопрос. Ну 
и, конечно, не допустить в тот регион американ-
цев. А воевать нас потом уже заставила ситуация 
и, я бы сказал, чья-то неграмотная политика. Нас 
втянули в ту войну, и нам пришлось воевать. 

Все происходило постепенно. Еще в мар-
те-апреле 1980-го — это я точно помню — нас 
в Афганистане встречали красными флагами и 
портретами Брежнева, а уже в июне началась 
война. И вот теперь в Сирии мы не должны всего 
этого повторить: не должны начать воевать с 
народом, что мы сделали тогда. 

Правда, в то время у нас не было такого вы-
сокоточного оружия, как сейчас. Не было такой 
разведки, беспилотников, а главное — такого 
политического понимания. Зато противник и тогда, 
и сейчас все тот же — американцы. Сирия — это 
лишь еще один полигон, где мы с ними пересеклись 
интересами. Так что не следует расслабляться. 

— После Афганистана всех тех, кто вер-
нулся с войны, здесь, в России, называли 
«афганцами». Это слово стало так популярно 
в народе, что многие на нем паразитировали. 

Даже сейчас, бывает, выходишь из метро, 
стоят ребята в форме, поют «афганские» 
песни. И, как бы претендуя на заслуги «аф-
ганцев», пускают шапку по кругу: подайте, 
дескать, мы за вас кровь проливали. Хотя 
ясно, что родились они уже после той войны. 
Вам не грустно на них смотреть? 

— Знаете, мы возвращались из Афганистана 
с абсолютным чувством справедливости. Счита-
ли, что выполнили задачи, которые нам поставило 
руководство страны. Вернувшись оттуда, мы 
были уверены, что вели справедливую войну, 
защищали Родину. Мы не требовали какого-то 
особого к себе отношения, положения в обще-
стве, но тем не менее чувство справедливости 
у нас тогда было более обостренное, чем у всех 
остальных в стране. 

Потом некоторые наши представления не-
сколько деградировали… Судьбы у всех сложи-
лись по-разному. И уже в 90-х некоторые наши 
люди, которые считали, что они наделены боль-
шей справедливостью, имеют на какие-то вещи 
особое право, начали на этом спекулировать… 

Сегодня совсем другая ситуация. Те, кто 
реально воевал, ни на что уже не претендуют. Мы 
просто по-прежнему общаемся, встречаемся, 
и на этих встречах, а вовсе не у метро, поем те же 
песни, что звучали когда-то в Афганистане…

Вот буквально на днях я встречался со сво-
ими однополчанами. У нас целый график таких 
встреч расписан по дням: когда полк выходил из 
Афганистана, тогда его ветераны и встречают-
ся. А 15 февраля — это наша общая дата, когда 
уже командующий армией вышел, окончательно 
уведя последние войска. 

В этот день мы обычно встречаемся в Крем-
ле, цветы к памятнику возлагаем, это теперь госу-
дарственная памятная дата. Но мы ее праздником 

все же не считаем. 
— Потому что победы не было? 
— Ее не было, так как не ставилась задача по-

бедить. Когда мы вошли в Афганистан, воюя там, 
к большому сожалению, с народом, мы — и это 
уникальный случай — одновременно помогали 
афганцам: учили их медицине, учили воевать — 
у афганцев были наши советники, их офицеры 
обучались в наших училищах и академиях. Мы 
вели в Афганистане геологоразведку, строили 
мосты, дороги, элеваторы, помогали этому на-
роду — как сами, конечно, это понимали — из 
средневековья попасть сразу в цивилизацию. 
Ошибок у нас тогда было много… Но афганцы все 
же помнят нашу помощь и наше отношение. 

Я был в Афганистане уже в 2000 году 
и в 2002-м, мои друзья тоже там были — сегод-
ня модно стало совершать турпоездки по этим 
опасным местам, — и все в один голос говорят, 
что афганцы к нам сегодня лучше относятся, чем 
к американцам. К американцам у них никакого 
уважения нет.

— Вы всю свою жизнь прослужили в ВДВ. 
Как думаете, почему ВДВ во времена ре-
форм Сердюкова стали единственным родом 
Вооруженных сил, который сохранил собс-
твенную структуру во всех этих игрищах с 
бригадами и дивизиями? Другие, кривясь, 
все же отрапортовали: есть, так точно! За-
тем выстроились и отреформировались по 
полной. И только ВДВ сказали: нет. Как ВДВ 
удалось выйти из сердюковских реформ с 
наименьшими потерями? 

— Думаю, в этих событиях нельзя отрицать 
роль личности. На тот исторический момент ВДВ 
командовал генерал-лейтенант Евтухович. Он 
тоже сказал «нет», но своей позиции отстоять не 
сумел, и его просто убрали. На смену ему пришел 

более сильный и авторитетный генерал Шаманов. 
Он, опираясь на мнение своих офицеров, сумел 
доказать и их, и свою правоту.

В Сухопутных — танковых, других — войсках 
тоже были люди, не согласные с реформами 
Сердюкова. Но там не нашлось руководителя, 
который сумел бы эти позиции смело отстоять, 
не боясь увольнения, позора, оскорблений… 
А подобных вещей тогда хватало. Помните, как 
обошлись с Героем России полковником Кра-
совым — начальником Рязанского училища? 
Так вот Шаманов ничего этого не испугался. 
В результате ВДВ — вы абсолютно правы — ми-
нимально потеряли в этой реформе. Хотя и этого 
тоже хватило — в структуре, системе обеспе-
чения… До сих пор все восстанавливают. Но, 
главное, мы сохранили гордость и свой имидж. 
Одно только это является серьезным стимулом 
для развития войск. 

— Какие сегодня главные заботы у вас 
и вашего Союза десантников России, чем 
вы живете? 

— У меня две главные заботы: одна тради-
ционная — поддержка ветеранов, они постаре-
ли, болезней добавилось. И второе — работа с 
молодежью. 

Так случилось, что в стране пока не сложи-
лась системная работа с молодежью. Мы на об-
щественных началах берем эту функцию на себя, 
изыскиваем резервы, создаем клубы, работаем 
с подростками… Если понимаем, что получает-
ся, идем дальше. А государство, видя, что у нас 
получается, начинает нам помогать. 

— Ну и последнее: слова поздравления, 
которые вы хотели бы сказать своим сослу-
живцам в этот праздничный день.

— Я уже говорил: мы никогда не считали этот 
день праздником. Вот для наших семей — другое 
дело. У моей жены, к примеру, 15-го числа — день 
рождения. Я помню, как в 1989-м за несколько 
дней до вывода войск позвонил ей с гор, с Салан-
га, и сказал: к 15 февраля жди подарок. Вот тогда 
для всей моей семьи этот день действительно 
стал праздником. 

А вообще я считаю, что «день вывода войск 
из Афганистана» — неправильный термин. Вывод 
войск — синоним отступления, отхода, бегства. 
Мы не отступали и не бежали, поэтому, считаю, 
очень правильно, что в позапрошлом году в этот 
день министр обороны учредил награду не за 
«вывод войск» а по поводу «окончания военных 
действий». 

Ну а встречаясь со своими сослуживца-
ми, мы всегда говорим друг другу: с днем воз-
вращения домой! И потому сегодня я всех хочу 
поздравить именно с днем возвращения домой, 
на Родину!

— Тех ребят, что сегодня в Сирии, навер-
ное, тоже хотелось бы поскорее именно так 
поприветствовать?

— Да. Когда я у них был, сказал им: вы даже 
не представляете, какими героями вы вернетесь, 
с какими оркестрами мы вас будем встречать! Но 
сегодня здесь запоминайте каждый день, каж-
дый час. А мы будем вами гордиться. И, конечно, 
побыстрее возвращайтесь. 

Ольга БОЖЬЕВА.

...ПРИВЕДЕТ 
К НОВОМУ ВИТКУ 
ИНФЛЯЦИИ
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Начальник управления контроля 
химической промышленности 
и АПК ФАС России Анна Миро-
чиненко сообщила РИА «Ново-

сти»: «Потребитель должен иметь право вы-
бора: покупать дешевую продукцию, но с 
использованием пальмового масла, или пот-
ратить больше, но купить продукцию с более 
качественными жирами».

Мирочиненко подчеркивает, что есть 
допустимые нормы, при которых приемлемо 
использовать пальмовое масло в производс-
тве, и вся информация о его наличии должна 
обязательно указываться на упаковке. А кон-
троль за выполнением этого условия должен 
вести Роспотребнадзор.

В прошлом году было много разгово-
ров о том, что полки магазинов наводнены 
фальсификатами сыра, творога, сливочного 
масла, где вместо животного (молочного) жира 
используется растительный пальмовый. Тогда 
Минсельхоз предлагал ввести «черную мет-
ку», занимающую не менее 30% поверхности 
упаковки (по примеру сигарет), с тем, чтобы 
защитить честных молочников, работающих 
на правильном сырье. Но сейчас о маркировке 
говорят мало. А сроки ее введения сдвигаются 
ближе к 2017 году. 

Возникает вопрос: как же тогда опреде-
лить, содержится ли в товаре пальмовое масло 
или нет? То есть вводится акциз на продукт, 
который может быть указан на упаковке, а 
может — и нет. И еще один момент. Нередко 
пальмовое масло скрывается под вывеской 
«растительный жир». К какой же категории 
тогда отнести эти продукты: вредные или 
безвредные?

Многое не ясно, зато уже есть определен-
ность с размером акциза — 30% от стоимости 
масла. Сейчас тонна продукта стоит 600 дол-
ларов. Называются и ориентировочные сроки 
введения акциза — 1 июля. Число, с которого 
обычно дорожают услуги ЖКХ (и этот год не 
будет исключением). Теперь вот некогда де-
шевые, но объявленные вредными продукты 
тоже прибавят в цене. А россиянам придется 
уже выбирать между дорогой и очень дорогой 
едой. Ведь стоимость продуктов из более 
качественного сырья тоже логично возрастет. 
Таким образом, новый виток продуктовой ин-
фляции нам обеспечен. И все возвратится на 
круги своя: ЦБ снова займется ее сдерживани-
ем, а правительство — поиском иных средств 
для латания дыр в кризисном бюджете.

Пальмовое масло прочно обосновалось 
в молочных продуктах: сырах, твороге, сме-
тане, кефире, йогуртах. Не следует забывать 
и о детском питании, а именно о молочных 
смесях для грудничков. Оно также содержится 
в маргарине и спредах. И это не от хорошей 
жизни. Молочная отрасль испытывает серьез-
ный дефицит сырья, прежде всего молочных 
жиров. 

По этой же причине в другой группе то-
варов «пальма» тоже широко присутствует. 
Весь ассортимент кондитерских изделий: 
от печенья и вафель до пирожных, тортов и 
мороженого можно смело отнести к вредным 
продуктам. По данным экспертов рынка, из-
за возросших цен на шоколад, шоколадные 
конфеты и карамель спрос россиян смещается 
в сторону более дешевого сладкого — кек-
сов, рулетов, пряников. Если вредный акциз 
коснется и их, то на десерт нам останется 
только рафинад. 

Инициаторы идеи ссылаются на западный 
опыт. Так, в Дании дополнительным налогом в 
2,15 евро обложили каждый килограмм масла, 
жирного мяса, пиццы и другой пищи быстрого 
приготовления и полуфабрикатов высокой 
степени готовности. После введения вредных 
акцизов страна получила дополнительно 300 
млн евро, а ее соседка — Финляндия — 100 
млн.

Ну а теперь приведем данные Росстата. С 
декабря 2014 года по декабрь 2015 года пот-
ребительские цены в Дании выросли на 0,3%, 
а в Финляндии снизились на столько же.

Ну а Россия, как известно, показала рост 
на 12,9%. Какой уж тут западный опыт! Это 
им надо у нас поучиться тому, как выжить на 
пенсию в 12 тысяч рублей.

По данным опроса «Левада-Центра», про-
веденного в декабре-январе, большинство 
россиян (53%) считает, что стране более всего 
угрожает рост цен и обнищание широких сло-
ев. А каждый пятый говорит, что кризис будет 
очень продолжительным, а его последствия 
проявятся на протяжении еще многих лет.

Судьбоносное решение о введении вред-
ных акцизов пока не принято. Есть еще время 
тщательно просчитать все возможные риски, 
чтобы не усугубить ситуацию.

Елена ПЫЛАЕВА.

ПЛАЧУ 50% ШТРАФА — 
И ДОГОВОРИЛИСЬ

Теперь это называется не 
взятка ГИБДД, а скидка

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

Не промахнись! — 
о пользе пристрелки 
оружия.
Клинок за голени-
щем — существует 
ли традиционный 
русский нож?
Странные 
люди — лесная 
арифметика.
Общий котел-2 — 
из воспоминаний 
промысловика.
Игры с Левиафа-

ном — добыча китов на Чукотке.
Живой символ Арктики — что ждет белого 
медведя?
Капкан на охотника — схватка с волком-
одиночкой.
Козыри французского «проходимца» — 
тестируем Renault Duster.
Прощание самурая — ода в честь Pajero. 
Лед тронулся! — зимний нахлыст на Москве-
реке. 

Читайте, подписывайтесь, делитесь 
с нами впечатлениями!
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НЕ ПРОПУСТИ!

СИРИЯ И АФГАНИСТАН: 
ТЕ ЖЕ ПРОСТОРЫ, ТЕ ЖЕ 
ЛЮДИ И ТЕ ЖЕ ПРОБЛЕМЫ

 — Борис Всеволодович, столько лет уже 
прошло. Вспоминается тот день?

— И вспоминается, и даже снится. Ведь в 
нем спрессовано столько событий, трагедий, 
мужества, словом, вся история девяти с лишним 
лет войны в Афганистане.

— А что значит для вас 15 февраля?
— Для «афганцев» это, безусловно, свой 

день победы. И день памяти, конечно, ведь за 
девять лет мы потеряли там пятнадцать тысяч 
боевых товарищей.

— Что было самым сложным во время 
вывода войск?

— Вывод войск мы осуществили в невероят-
но короткий срок — за девять месяцев. Поэтому 
сложным было все: разработка этой уникальной 
операции, соблюдение ее жесткого графика, 
договоренности с официальными афганскими 
властями и полевыми командирами. Главным 
же было одно: сохранение жизни наших солдат 
и офицеров. Вот эта ответственность за 140-
тысячный контингент очень давила.

— Борис Всеволодович, сейчас вы воз-
главляете российскую ветеранскую органи-
зацию «Боевое братство». Она объединяет 
тех, кто воевал в Афганистане?

— Не только. Мы постарались собрать во-
едино участников всех локальных войн и воо-
руженных конфликтов. Египет, Вьетнам, Корея, 
Ангола, Эфиопия, Куба — всего более двух де-
сятков государств и регионов. Плюс ветераны 
ряда правоохранительных ведомств. В «Боевом 
братстве» представлены почти все регионы 
России.

— Будете сегодня праздновать?
— Прежде всего помянем павших боевых 

друзей. Если говорить про Москву, то проведем 
митинг на Поклонной горе, возложим цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата. А вечером 
соберемся в Государственном Кремлевском 
дворце на торжественное мероприятие. Теперь 
15 февраля — официальный памятный день в 
российском календаре. И это справедливо.

 Отдел силовых структур.

В преддверии 27-й годовщины окончания афганской 
войны на вопросы «МК» ответил командующий 
легендарной 40-й армии Борис Громов. 15 февраля 
1989 года последняя колонна 40-й армии во главе 
с командующим, генералом Борисом Громовым, 
торжественно, с развернутыми боевыми знаменами 
пересекла мост пограничной реки Амударьи. Эти 
кадры обошли тогда весь мир: Громов спрыгивает с 
бронетранспортера, идет по мосту, навстречу ему бежит 
сын Максим… Все, в той войне поставлена точка...

Валерий Востротин: 
«В Сирии мы не должны 
повторить ошибок 
афганской войны»

15 февраля 1989 года, ровно 27 лет назад, закончился вывод советских 
войск из Афганистана. Войска возвращались домой и одновременно в 
другую страну: началась перестройка, по границам уже тлели «горячие 
точки», и часть только вернувшихся мотоманевренных и десантно-
штурмовых групп срочно перебрасывалась в другие регионы. О том, как с 
позиций сегодняшнего дня оценивают события тех лет участники событий, 
«МК» рассказал самый молодой генерал послевоенного времени в 
Советском Союзе (это звание ему присвоили в 37 лет), в декабре 1979 года 
в качестве командира роты принимавший участие в штурме дворца 
президента Афганистана Хафизуллы Амина, Герой Советского Союза 
Валерий Востротин. 
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Издалека митинг против очередного строи‑
тельства, который прошел в Москве 14 фев‑
раля, больше походил на праздник: желтые 
шарики, надувные сердечки, играющие дети 
и мамы с колясками. Уже потом, зайдя в глубь 
сквера «Родничок», видишь сцену, флаги и 
таблички: «Новая гостиница в Новой Москве» 
и «Ваша стройка — ваш позор». Так жители 
Теплого Стана выступили против возведения 
18‑этажной гостиницы на месте сквера на 
Профсоюзной улице, 128.

Перед началом митинга в воздухе на неболь-
шом огороженном пятачке висело напряжение: 
местные активисты еще не подтянулись, зато 
было достаточно полиции и ОМОНа. Охранять 
порядок вместе с полицией пришли дружинники. 
Приглашенные представители застройщика на 
митинг не явились.

— Видите зеленую траву, где растаял снег? 
Там проходит теплотрасса, прямо под нынешней 
стройкой. Как там будут рыть подземную пар-
ковку? — показывает мне территорию местная 
жительница Алла Борисовна.

Вторым мешающим строительству объек-
том инфраструктуры является ЛЭП, буквально на 
10 метров отстающая от строительного забора.

— Есть постановление РФ, конкретно ка-
сающееся такого случая с ЛЭП, — рассказывает 
сотрудник энергетической компании, пожелавший 
остаться анонимным. — Там напряжение в 110 кВт, 
и такая установка должна отстоять от строений на 
25 метров. До забора сейчас всего восемь.

При этом жители утверждают, что стройка 
ведется незаконно.

— Не были проведены публичные слушания, — 
рассказывает муниципальный депутат района 
Теплый Стан Сергей Васильев. — Застройщики 
ссылаются на то, что земля была приобретена ими 
еще в 2005 году, когда публичные слушания были 
не нужны. Однако сам договор на строительство 
был заключен в 2009 году. Изначально они по-
зиционировали свое строение как гостиницу. Но 
при этом в Интернете началась реклама жилого 
комплекса с продажей апартаментов.

Местные жители боятся, что рытье подземной 
парковки приведет к плачевным результатам: в со-
седнем старом доме могут появиться трещины, 
как это случилось с десятиэтажкой в Жулебине. 
По их словам, геологические работы, которые бы 
развеяли их сомнения, никто не проводил.

Еще больше москвичи опасаются молодых 
ребят в медицинских масках, которые наводили 
в районе порядок еще 3 февраля, в день начала 
стройки. Большинство активистов просто отка-
зались назвать свои имена.

Но все же напуганные москвичи продолжают 
защищать свой район. У въездов на стройку кру-
глосуточно дежурят жители, преграждая машина-
ми въезд технике. «Пару дней назад увезли один 
автомобиль, сказали, что он в угоне», — говорит 
Владимир — один из дежурных. Буквально тут же к 
автомобилям стал приглядываться сотрудник ДПС: 
он переписывал номера, чтобы, по его словам, про-
верить машины на предмет угона.По информации 
депутата Госдумы Владимира Родина, полиция до 
начала митинга задержала Александра Степанова 
и Андрея Копейкина.

— Полиция сказала, что Александр мелькал 
на камерах во время прошлого схода 6 февраля, — 
рассказывает по телефону депутат. — По той же 
причине задержали и Андрея Копейкина. Сейчас 
мы находимся в ОВД «Теплый Стан».

Позднее активисты сообщили о еще одном 
задержанном уже после митинга. На момент под-
писания номера в печать всего в ОВД находились 
трое арестованных.

Еще более неспокойные события произошли 
в субботу, 13 февраля, в парке «Торфянка». На-
помним, что по решению властей от идеи строи-
тельства храма на территории парка отказались. 
В 4 часа утра активисты движения «Сорок сороков» 
привезли в парк на двух больших фурах строи-
тельный материал для возведения предполагае-
мой часовни. Под прикрытием молодых людей 
в масках, которые избили дежуривших местных 
жителей, они начали разгружать брусья. Однако 
прибывшая утром полиция заставила погрузить 
все обратно и вывезти с территории парка. Не 
желавших подчиниться полиции православных 
активистов во главе с руководителем организации 
Андреем Кормухиным задержали и доставили в 
районное отделение полиции.

Любовь КУЛЯБКО.

— Это абсолютно уникальный объ-
ект — самое большое метеорит-
ное тело на континенте Евразия 
типа хондрит, — начинает рассказ 

заведующий сектором природы Челябинского 
государственного краеведческого музея Эдуард 
Шайгородский. 

Мы находимся возле нашего «героя» — челя-
бинского метеорита, который сегодня хранится 
в музее под стеклянным куполом. Вообразить в 
красках, как этот ровесник Солнечной системы 
преодолевает огромное расстояние, чтобы на-
грянуть на нашу планету, получается смутно. 
Настроиться на космический лад помогает ви-
деоинсталляция, где с помощью компьютерной 
графики и документальных кадров в точности 
воспроизводится вся хронология события. 

Конечно, в музее метеорит хранится не в 
том виде, в каком он пересек атмосферу Земли. 
Изначально пришелец был диаметром 17 метров, 
то есть занял бы практически весь зал, где развер-
нулась сегодня метеоритная экспозиция. Большая 
часть небесного тела сгорела в атмосфере. А 
осталась округлая глыба весом 505 килограммов 
и диаметром около метра, которая упала в озеро 
Чебаркуль примерно в 80 км от Челябинска. На 
середине водоема был обнаружен пролом льда, 
очевидцы наблюдали в тот день поднявшийся 
на мгновение четырехметровый столб воды, от-
чего и возникла гипотеза, что главный фрагмент 
болида находится в озере. В октябре 2013 года 
глыба была поднята со дна, взвешена, изучена и 
направлена на постоянное место жительства в 
краеведческий музей. Ученые уверены, что это 
самый большой фрагмент Челябинского метео-
рита, больше уже не найти, а находки небольших 
осколков еще возможны. 

— Вот срез метеорита, на котором можно 
увидеть, что он собой представляет, — показывает 
Эдуард Шайгородский другой 
экспонат. — Это очень интерес-
но и для специалистов-ученых, 
и для обычных посетителей. 
Метеорит состоит из само-
го хондрита и стекловидного 
расплава, который образовы-
вался при столкновениях тел, 
находящихся в главном поясе 
астероидов между орбитами 
Марса и Юпитера. 

— Челябинский метеорит 
сегодня полностью изучен? — 
интересуемся у специалиста. 

— Что вы! Изучать его бу-
дут лет сто, не меньше. Нас еще 
ждут открытия, которые станут 
возможными при достижении 
определенного уровня техноло-
гий. В частности, в составе ме-
теорита есть некоторое количество 
газового вещества, сохранившегося с момента 
формирования Солнечной системы. Этот га-
зовый состав существующими приборами ис-
следовать проблематично, но в ближайшие лет 
десять такая возможность у ученых появится. 
Тогда специалисты приблизятся к пониманию 
процессов, которые происходили при образо-
вании Солнечной системы. 

Посетители 
водят хороводы и 
прикладываются к куполу
Как только метеорит поселился в краеведче-

ском музее, народная тропа к нему не зарастает. 
Сюда приезжают ученые всех стран, политики, 
звезды кино и эстрады, туристы, а также люби-
тели мистики. Как признаются сотрудники музея, 
находятся и те, кто уверяет: никакого метеорита 
не было, это фикция! Мол, над Челябинском про-
ходили испытания сверхсекретного оружия, но 
чтобы скрыть следы, в музее выставили муляж 
болида, сделанный из шишек и папье-маше. Эта 
версия вызывает у ученых улыбку. Так же, как и 
поведение отдельных экзальтированных посе-
тителей, пытающихся на месте уловить флюиды 
небесного тела. 

— Мистически настроенные люди к нам при-
ходят часто, — делится заместитель директора 
краеведческого музея Николай Антипин. — К 
счастью, среди ученых таких почти нет. Но когда 
мы проводили в музее большую научную конфе-
ренцию «Метеорит Челябинск — год на Земле», 
сторонники мистических теорий пытались ввя-
заться в диспут. Пришлось их останавливать, что-
бы дискуссия не выходила за научные рамки. 

Антипин с юмором рассказывает, что среди 
посетителей встречаются настоящие оригиналы. 
Они водят вокруг метеорита шаманские хоро-
воды, прикладывают к стеклянному куполу руки 
и другие части тела, разные предметы, чтобы 
зарядить их энергией и унести с собой. Кто-то 
заклинания произносит, кто-то медитирует с 
закрытыми глазами. Многие загадывают здесь 
желания. 

Год назад музей объявил день открытых 
дверей и выставил в открытом доступе осколок 
метеорита весом 23 килограмма. Выстроилась 
огромная очередь — более тысячи сограждан 
пожелали прикоснуться к небесному телу. А уж 
какой ажиотаж среди москвичей и гостей столицы 
вызвал фрагмент метеорита, привезенный в про-
шлом году на выставку «Первозданная Россия»! 
Еще во время монтажа экспозиции к болиду начал 
стекаться народ. 

Время от времени в музее проходят свадеб-
ные церемонии, возле метеорита регистрируют 
«космические» браки. Молодожены, видимо, уве-
рены, что присутствие на торжестве небесного 
гостя сулит им счастливую жизнь. 

— Суеверие все это, — 
смеется Николай Антипин. — Я размышлял над 
природой таких мистических верований. Навер-
ное, для многих это связано с падающей звездой: 
загадаешь желание — и оно обязательно сбудет-
ся. Метеорит — та же звезда, с тем лишь отличием, 
что теперь можно круглогодично и вообще всю 
жизнь загадывать возле него желания. 

Небесный гость  
прокормит область
Как ни странно, падение метеорита открыло 

перед жителями Южного Урала новые бизнес-
возможности. Уже в первые часы после взрыва 
болида в Интернете поползли слухи о баснослов-
ной стоимости метеоритов, которые богатые ино-
странцы якобы готовы скупать для своих коллек-
ций. И понесла южноуральцев нелегкая на поиски 
небесных камней. У большинства собирателей 
пыл остыл через два-три дня. Однако некоторые 
до сих пор ищут «подозрительные» камни. Говорят, 
кому-то даже удалось продать кусок метеорита 
в 25 килограммов за полтора миллиона то ли 
рублей, то ли долларов. Подтвердить этот слух 
невозможно, равно как и опровергнуть. 

К ученым и специалистам едва ли не каждый 
день из разных уголков области приезжают люди, 
обнаружившие якобы осколки метеорита, чтобы 
сдать их на экспертизу. Еще ни одна любительская 
находка, принесенная в музей, не подтвердила 
своего космического происхождения. 

Кстати, в Интернете до сих пор полно объяв-
лений о продаже Челябинского метеорита. Цены 
разные — 200, 500, 1000 рублей, кто-то просит 
даже тысячу долларов. А в сувенирных лавках 
стоимость крошечного осколка начинается от 
800–1000 рублей. Сами челябинцы признаются, 
что не испытали бы от такого подарка неземной 
радости. Однако жители других регионов и стран 
от космического презента приходят в восторг. 
Помимо «камушков» популярны у гостей Южного 
Урала конфеты «Челябинский метеорит» и «Кос-
мическая одиссея», майки с надписями типа «А я 
видел метеорит», значки и прочие сувениры. 

 — Рынок метеоритов в мире просто колос-
сальный. Что касается болида, который хранится 
в музее, он ценности не имеет. И это не пафос. 
Метеорит — культурно-исторический объект, до-
стояние Российской Федерации и всего народа 
нашей страны, — уверяет Эдуард Шайгородский, 
но после паузы добавляет: — Цена его может быть 
астрономической. 

— Мы пытали расспросами одного метеори-
товеда, эксперта. Он долго отказывался сказать, 
сколько может стоить наш метеорит, — подхва-
тывает тему Николай Антипин. — В конце концов 
прикинул, что один миллиард долларов. Но это 
все очень условно. А мы подумали: если настанут 
сложные времена, сможем ли мы прокормить 
область, продав метеорит? И решили, что три 
года точно сможем!

Всплеск 
многоплодных 
беременностей — 
случайность?

— Если говорить об уникаль-
ных вещах, то НАСА назвало челя-
бинцев счастливцами, поскольку 
пережить такое событие — из раз-
ряда невероятного, — замечает 
Эдуард Шайгородский. — При 
разрушении этого объекта, ког-
да он двигался в атмосфере, вы-

делилось порядка 460–500 килотонн 
энергии в тротиловом эквиваленте. Это пример-
но 18 бомб, взорванных над Хиросимой! Даже 
представить невозможно. А у нас последствия 
минимальные. 

Напомним, что ударной волной в Челябинске 
были выбиты оконные стекла во многих зданиях 
и жилых домах, кое-где получили повреждения и 
стены. А за медицинской помощью, в основном 
с ранениями от осколков стекла, обратились 
около полутора тысяч человек. 

Что же изменилось с тех пор в жизни горо-
жан? Многие челябинцы, кому мы адресовали 
этот вопрос, пожимали плечами: мол, что особен-
ного, прилетел и прилетел. А может, это тот слу-
чай, когда большое видится на расстоянии? 

— Горожане стойко пережили взрыв и объе-
динились перед лицом космического вторжения 
в их жизнь. Это очень ценный опыт взаимной 
поддержки, — считает уроженец Челябинска, 
доктор физико-математических наук, ведущий 
астрофизик НАСА Николай Горькавый. — С 2013 
года космос необратимо вплавлен в сознание и 
подсознание южноуральцев. 

О большом уроке астрономии для всех жи-
телей Челябинска говорят и местные ученые. 
Интерес к этой науке получил мощный всплеск. 
Выходят сборники, организуются конференции 
с участием ведущих российских астрофизи-
ков. В Челябинск приезжают ученые из разных 
стран. На днях Челябинским государственным 
университетом издана книга «Челябинский 
суперболид».

Далекие от науки горожане поделились с 
«МК» своими житейскими наблюдениями, тоже 
весьма любопытными. Так, один из жителей Че-
баркуля положил в свой холодильник найденный 
кусочек метеорита и теперь уверяет, что молоко 
у него не скисает более месяца. 

Знакомый врач-гинеколог поделился слу-
хом, который продолжает муссироваться в 
медицинских кругах: на следующий год после 
падения метеорита в городе наблюдался всплеск 
многоплодных беременностей. За подтвержде-
нием мы обратились в южноуральский минздрав. 
Оказалось, что в 2013 году в области зафикси-
ровано 505 многоплодных беременностей, а в 
2014-м — уже 644. Тенденция это или случай-
ность и как это связано с метеоритом, решайте 
сами — ученые об этом умалчивают. 

Мы же попытались найти семьи, в которых 
малыши появились на свет день в день — 15 
февраля 2013 года. 

«Настена — космический 
ребенок, я уверена»
Жительница Челябинска Александра Штат-

нова своего второго ребенка рожала в областной 
клинической больнице №3. Метеорит упал в 
9.20, а малышка Настенька появилась на свет 
спустя сорок минут.

— Когда произошла вспышка, меня осма-
тривал врач. Я тогда еще подумала, что мимо 

проехала большая машина, которая посветила в 
окна фарами. Но потом раздался жуткий взрыв, 
— вспоминает женщина. — Все начали бегать из 
кабинета в кабинет, суетиться. Интерны, которые 
присутствовали на родах, строили всевозмож-
ные догадки. Одни говорили, что упал самолет, 
другие — что началась война, а третьи и вовсе 
утверждали, что не обошлось без радиации. 

Однако Александра в те минуты думала 
лишь о том, чтобы родить здорового ребенка.

— Меня тогда интересовала только моя 
дочь, — откровенничает молодая мама. — К 
счастью, врачи оказались профессионалами 
своего дела, не растерялись и сделали все, что 
от них требовалось. Правда, параллельно они 
бурно обсуждали случившееся. 

Молодая мама убеждена: ее Настена от-
личается от своих сверстников.

— Она космический ребенок, я в этом увере-
на. У дочки чудесная память. Она все схватывает 
на лету. В три года считает по-английски и знает 
наизусть «Муху-Цокотуху» и «Мойдодыра», при-
чем не только их рассказывает, но и поет, — вос-
хищается талантами крохи Александра. — Вы бы 
только видели, что она вытворяет на кольцах! 
Ей удается выполнять настолько сложные акро-
батические упражнения, что даже ее старшей 
сестренке трудно повторить. 

Кстати, трехлетка уже знает, кем хочет стать, 
когда вырастет. Родителям она то и дело твердит, 
что непременно будет космонавтом.

Двое мальчишек —  
трое спасенных
Мы разыскали и юных героев, проявивших 

смекалку и храбрость во время метеоритного 
дождя. Ребята из Еманжелинска — тогда семи-
классники, а ныне десятиклассники школы №16 
Сергей Скрипник и Кирилл Дайнеко — спасли 
во время небесного обстрела трех человек: бе-
ременную учительницу, кухонную работницу и 
шестиклассника.

В то утро ребята отпросились с уроков, что-
бы репетировать песню к 9 Мая. Ударной волной 
в спортзале выбило все стекла. И участники хора 
бросились врассыпную.

— Все побежали на улицу, а мы с Сережей 
кинулись ко второй двери, которую пыталась с 
другой стороны открыть учительница физкульту-
ры. У нее ничего не получалось, мы ей помогли, 
— вспоминает Кирилл. 

Благодаря храбрым мальчишкам, дружба 
которых, к слову, началась еще в раннем детстве, 
беременной женщине удалось выбраться из 
здания без последствий для здоровья. После 
этого школьники устремились в столовую. Там 
им пришлось выручать из беды сотрудницу обще-
пита. Кухонная работница в бессознательном 
состоянии лежала на полу среди груды стекла 
под разломанной оконной рамой. Вместе со 
старшеклассниками мальчики вынесли постра-
давшую на улицу. Затем Сергей вновь вернулся в 
школу. На этот раз он помог сверстнику, который 
получил серьезные травмы.

Храбрость ребят не осталась незамеченной. 
Позднее их пригласили на прием к губернатору 
и вручили по ноутбуку. 

Ничего так не бодрит,  
как с утра метеорит
Метеорит породил всплеск народного твор-

чества. С первых часов после взрыва по Сети 
разлетелись шутки: «Ничего так не бодрит, как 
с утра метеорит». «В небе над Челябинском на-
чался чемпионат мира по Angry Birds». «Суровый 
челябинский романтик достал своей любимой 
звезду с неба на День святого Валентина» — из-
галялись остряки. Тему подхватили народные 
поэты. За три года народились частушки, стихи 
и песни о болиде. Некоторые шутки и поговорки 
прочно вошли в городской фольклор. По ини-
циативе краеведческого музея был даже издан 
небольшой сборник. 

Тему метеорита не обошли вниманием и 
профессиональные литераторы. О своем на-
мерении вернуться к литературному творчеству 
сообщил «МК-Урал» и Николай Горькавый: 

— Написав десять лет назад научно-
фантастическую трилогию «Астровитянка», я ре-
шил, что с художественными книгами покончено, 
и переключился на научные и научно-популярные 
труды. Но вот вам пример влияния «космиче-
ского гостя»: я отказался от своего зарока и 
начал работать над научно-фантастической 
книгой про болид, которую собираюсь назвать 
«Юпитер—Челябинск». Глупо упускать такой по-
трясающий сюжет. По этой книге и блокбастер 
можно будет снять.

■ ■ ■
Увы, но извлечь долгоиграющие дивиденды 

из события вселенского масштаба Челябинску 
пока не удалось. А идей было множество: памят-
ник метеориту прямо в озере Чебаркуль, учреж-
дение ежегодного международного футурологи-
ческого конгресса, строительство уникального 
небоскреба фантастической архитектуры… Но 
ни одна из них пока не воплотилась в жизнь. 
Есть некоторые надежды в связи с возможным 
проведением в Челябинске саммитов ШОС и 
БРИКС в 2020 году. Многие горожане считают, 
что еще не поздно наверстать упущенное. А 
иначе невероятно красивая космическая идея, 
которая добавила бы в суровый имидж промыш-
ленного города чуть больше теплоты, красоты 
и современности, растворится и исчезнет, как 
след от метеорита в небе. 

Дарья ЛУКАШЕВСКАЯ, Анастасия 
ХИВИНЦЕВА, «МК-Урал», Челябинск.

“Московский коМсоМолец”    
15 февраля 2016 года 
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Вновь на экране — актер Анатолий Журавлев. 
Его герой отстраивает новую пасеку. Мед — ме-
дом, пчелы — пчелами, а недалеко от ульев можно 
увидеть ... полицейский китель и фуражку! Глеб 
вернулся в органы. Но не к профессиональной дея-
тельности сыскаря. Он стал участковым вместо Васи 
Клюева (Сергей Шарифуллин), который ушел на 
повышение, став следователем. Перепилец (Павел 
Мисаилов), доставшийся Глебу «в наследство» от 
Клюева, теперь — подчиненный Пасечника. Эта 
троица в новом сезоне и будет противостоять злу 
в Климовском районе. Ей предстоит расследовать 
дела «черных риэлторов», ловить вооруженного 
дезертира, расследовать дело об убийстве курьера, 
совершенном из табельного оружия, похищенного 
у Перепильца.

Анатолий Журавлев шутит по поводу своего 
героя, с которым успел сжиться: «Основное наше 
сходство с Глебом — это то, что, как и он, я очень 
люблю мед. Еще с детства. Помню, когда жил у 
бабушки в деревне, очень любил бывать на со-
седней пасеке, потому что у нас ее не было. И это 
пристрастие к меду не прошло и по сей день». 

Много интересного и необычного произойдет 
и в жизни других персонажей, полюбившихся зрите-
лям в первом сезоне, — Макарыча (Леонид Окунев), 
Атлантиды (Любовь Селютина), Марфы-сплетницы, 
Леонида-магазинщика. Неожиданно проявит себя 
и бывшая жена Пасечника Лена (Наталья Лесников-
ская). Она попытается разбить счастье Глеба и его 
новой возлюбленной Оксаны (Анастасия Панина). 

Режиссер-постановщик «Пасечника» Сергей 
Быстрицкий учился во ВГИКе, в мастерской леген-
дарных педагогов Сергея Герасимова и Тамары 
Макаровой. Он снимался в фильмах «Секретный 
фарватер», «Охота на единорога»», сериалах «Ка-
менская», «Апостол», «Крапленый», «На глубине», 
дублировал Тома Круза, Мэтта Дэймона и многих 
других. Да и сам давно и успешно снимает сериалы. 
Вот что Сергей Быстрицкий рассказал «МК».
— Сериалов снимается немало. А чем вы зри-
теля будете привлекать? 
— Мы делали наш фильм искренне и честно, стара-
лись не допускать фальши. Я принимал участие во 
всем — от первого слова в сценарии до последнего 
звука в картине. 
— Ваши герои служат в правоохранительных 
органах. Вы тоже не раз играли следователей, 
сотрудников силовых структур. Насколько вы 
знакомы с этой средой?
— По первому образованию я — актер. У меня 
были прекрасные педагоги. И я умею погружаться 

в определенную реальность, стараюсь делать это 
достойно и точно. 
— То есть, необязательно идти на войну, чтобы 
снимать о ней фильм?
— Совершенно необязательно. Надо просто верить в 
предлагаемые обстоятельства, с душой относиться 
к работе, и тогда все получится. Именно этому и 
учат в театральных вузах. Это основа актерской 
профессии. 
— Что нас ждет в новых сериях «Пасечника»? 
— Будет много интересного. И новые герои появят-
ся. У сериала большой круг поклонников, чему я 
очень рад. Значит, мы добились желаемого ре-
зультата. Второй сезон сделан более динамично 
и снят интереснее. 
— Какие нюансы в работу привносит то, что вы 
актер? Легче ладить с коллегами?
— Мы понимаем друг друга. Я вижу, исходя из жиз-
ненного опыта, как могу помочь артисту. 
— Самому не хочется поработать артистом? Или 
же этого нельзя делать, когда сам режиссер?
— Почему же? Можно и хочется. Но проект очень 
сложный, график плотный, и я сознательно себя 
сдерживаю. 
— Где проходили съемки?
— Поскольку сериал сельский, то у нас была большая 
экспедиция — в город Богородское, что за Сергие-
вым Посадом. Длилась она практически все лето. 
Там, где мы снимали, — очень красивые места. 
— Анатолий Журавлев, сыгравший Пасечни-
ка, признался, что он — большой любитель 
меда. А у вас какие взаимоотношения с этим 
продуктом?
— Я мед не люблю, а Толик любит. (Смеется.) Из-
начально сюжет выстраивался вокруг того, что го-
родской житель перебрался в деревню и живет на 
пасеке. Отсюда и его кличка — Пасечник. Он делает 
мед, разводит пчел. 
— И как вы с пчелами управлялись?
— Общались со знатоками, но это не основное. 
Фильм о другом. Посмотрите. Надеюсь, он по-
нравится зрителям. 

Смотрите остросюжетную драму «Па-
сечник» с 15 февраля на НТВ. По будням, в 
20:00.

Светлана КОВАЛЕВА.

ТВ
На НТВ — премьера. Зрители увидят 
продолжение остросюжетного много-
серийного фильма «Пасечник». 

Режиссер «Пасечника» 
Сергей Быстрицкий 
говорил за Тома Круза

МЁД ОТ УЧАСТКОВОГОc 1-й стр.

МЕТЕОРИТНАЯ

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

В России не осталось ничего неприкосновен‑
ного: ни имен, ни легенд, ни зданий, в которых 
эти имена‑легенды жили. Мемориальный 
дом в пяти минутах ходьбы от Кремля, где 
квартиры получили полководец Буденный, ре‑
волюционер Троцкий, маршалы Ворошилов, 
Малиновский, Рокоссовский и Жуков, — под 
угрозой. Коммерсанты выкупили часть поме‑
щений, выгнали консьержку, заблокировали 
проход ко всем коммуникациям и затеяли там 
грандиозный ремонт. Потомки маршалов По‑
беды встали на защиту дома. 

 История дома №3 по Романову переулку 
(бывшая улица Грановского) заслуживает того, 
чтобы о нем написали целую книгу. Тем более что 
о каждом его жильце уже написаны десятки, если 
не сотни томов. 

А если в двух словах, жизнь этого дома тако-
ва: построен в 1898 году по проекту гениального 
архитектора Мейснера в стилях ренессанс и фран-
цузское барокко. Пятиэтажный, во дворе краси-
вейший чугунный фонтан. Подъезды с огромными 
парадными лестницами, коваными перилами, полы 
уложены плиткой графа Шереметева. 

С самого начала этот дом в центре Бело-
каменной заселили государственные деятели, 
художники, композиторы... Но их имена, увы, 
остались неизвестны. Зато есть полный список 
тех, кто жил здесь в советские годы. Одних только 
маршалов больше десятка, включая Ворошилова, 
Рокоссовского, Жукова, Малиновского, Конева, 
Чуйкова и т.д. Здесь же были выданы квартиры 
академику Наметкину, политическим деятелям 
Мясищеву, Троцкому, Фрунзе, Тимошенко, Булга-
нину, Хрущеву, Косыгину, Жданову... Весь фасад 
дома в мемориальных табличках! Когда-то из него 

собирались сделать даже музей, водить туристов 
по квартирам с высоченными потолками и расска-
зывать что-то вроде: вот за этим дубовым столом 
сидел сам Буденный… 

 Маршалам квартиры здесь давали в том 
числе ради удобства — чтобы они могли пешком и 
без всякой охраны добраться до Генштаба (дом в 
охранной зоне Московского Кремля). Можете себе 
представить, сколько стоит тут жилье? В рейтингах 
оценки самой дорогостоящей недвижимости дом 
номер три по Романову переулку занимал ведущие 
строчки (с ценой от 25 тысяч долларов за метр). 
Правда, продают здесь что-то крайне редко: дети 
и внуки легендарных личностей не хотят расста-
ваться с пенатами своих отцов и дедов. 

В лихие 90-е на «дом маршалов» кто только 
не покушался! В цокольном этаже даже работало 
казино и подпольный мини-спиртзавод. Но жиль-
цы тогда здание отстояли. В общем, отстали от 
них криминальные личности, и с тех пор жизнь 
здесь текла тихо-мирно. Все перевернулось 
примерно полгода назад. 

— К нам явились люди из ООО «Констан-
та» и показали свидетельство о праве на соб-
ственность, — рассказывает старшая по дому 
Татьяна Степанова. — Судя по документу, еще 
в 2013 году 769 кв. м перешли в их владение. Ужас 
в том, что эта площадь находится в цокольном, 
или техническом, этаже, и там проходят все 
коммуникации. Когда залило одну из квартир, 
работники ЖКХ не смогли попасть туда, чтобы 
перекрыть стояки. 

Управляющая компания ФГУП «ЭВЖД» со-
ставила акт, подтверждающий: на выкупленной 
площади располагаются общедомовые систе-
мы отвода, трубопроводов, канализации, узлов 
учета и т.д. 

— То есть все эти помещения — для обще-
го пользования, — говорит Алексей Буденный, 
внук легендарного полководца. — Как их вообще 
могли продавать? По документам вроде как вы-
ставило их на аукцион изначально Управление 
делами президента. Имело ли оно такое право? 
Почему приватизация этих помещений прошла 
тайно? У нас очень много вопросов. 

— В этих же помещениях располагались 
комнаты для консьержки и инженера, — добав-
ляет Наталья Тимошенко, невестка легендарного 
маршала. — Коммерсанты их выгнали. Что они 
собираются устраивать в наших подвалах? Мо-
жет, ночлежки или какие-то производства? Жизнь 
всех жильцов под угрозой. 

— Непонятно, почему ведутся какие-то ра-
боты, хотя дом старинный, а значит, здесь даже 
молотком нельзя ударить без согласования. Где 

оно? (Департамент жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства Москвы уже от-
правил запрос в ООО «Константа» с требованием 
представить проектно-сметную документацию, 
но ответа пока не получил. — Е.М.), — говорит 
Наталья Конева, дочка похороненного у Крем-
левской стены маршала Конева. — Я всю свою 
сознательную жизнь прожила в этом доме. И всег-
да осознавала его значимость. А из-за работ в 
подвалах, в цокольном этаже всю живописную 
постройку, памятник культуры и истории в центре 
города могут уничтожить. 

— Этот дом сам по себе уже история и ее 
нельзя превращать в коммерческий вариант, — 
вторят ей Татьяна и Сергей Руденко, потомки 
генерального прокурора СССР, главного обви-
нителя на Нюрнбергском процессе. 

И все-таки как «Константа» со смешным 
уставным фондом — всего в 13 тысяч рублей — 
стала обладателем культурного достояния? 
Оказалось, перекупила у другого собственника 

(по нашим данным, учредители — одни и те же 
люди). Тот в свою очередь еще у одного. Длинная 
цепочка была нужна, возможно, для того, чтобы 
в случае суда признать конечного приобретателя 
добросовестным. Как бы то ни было, уже начались 
— без всяких на то согласований — строительные 
работы. Рабочие заходят в помещения… через 
окна (выломали решетки, вытащили стекла). 
Сейчас они заносят туда таким образом даже 
стройматериалы. Все жалобы жильцов  в управ-
ляющую компанию остались без ответа. 

 Потомки маршалов обратились в по‑
лицию,  написали даже самому президенту 
(благо до него рукой подать). На днях строи‑
тели свернули свои работы и ретировались. 
Они даже поставили обратно решетки на 
некоторые окна. Надолго ли? 

Ева МЕРКАЧЕВА.
Редакция просит считать эту статью 

официальным обращением в Генеральную 
прокуратуру РФ и правительство Москвы.

ПОТОМКИ 
МАРШАЛОВ 
ДЕРЖАТ ОБОРОНУ
Наследники Конева, 
Тимошенко, Буденного 
ведут бой за дом

Внук Буденного живет в квартире своего великого деда.
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Дверь в легендарный дом маршалов. Дом №3 по Романову переулку 
дышит историей.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ВЫХОДНЫЕ  
В ТЕПЛОМ СТАНЕ 

ПРОШЛИ ГОРЯЧО
Жители района боятся, 
что из-за строительства 

апартаментов в соседних 
домах появятся трещины



«Ирина, 35 лет. Детей у меня не было, 
и я уже не ждала. А тут забеременела. Об-
радовалась очень. 

Но у меня же эпилепсия. Приступов, 
правда, давно не было. А забеременела — и 
случился. Забрала меня «скорая», попала я в 
реанимацию. Но обошлось все. 

После выписки прошла обследование в 
Бурденко — боялась очень за ребенка. Там ска-
зали, все нормально с ним. Принимаю теперь 
препараты. Наблюдаюсь у невролога. Он уве-
рен, все будет в порядке. Приступы больше не 
повторяются.

 Боюсь очень родов, но счастлива безмер-
но. У меня девочка. Маруся. А как еще ее назвать, 
если она подарок свыше? В общем, все у нас 
замечательно. 

Вот только папаша решил удалиться. 
Нет, сначала-то он тоже обрадовался. А по-

том, я так думаю, его родители настроили: «Если 
родится здоровая, то вернешься. А нет — зачем 
такой груз на шею вешать? И жена припадочная, 
и ребенок неизвестно какой». 

Ну ничего. Ушел и ушел. Сама справлюсь. 
Я до беременности знаете, какой развалюхой 
была? А сейчас у меня энергии хоть отбавляй. 
Другим человеком стала, потому что ребенок 
у меня будет. Не представляете, как мне этого 
не хватало».

Эпилепсия — хроническая нервная бо-
лезнь, проявляющаяся в припадках, судорогах 
и потере сознания. По-простому — падучая. 
Самое распространенное заболевание нервной 
системы. Известна с древнейших времен.

Болезнь не явная, скрытая. Когда в семье 
кто-то болен, об этом, как правило, не упоми-
нают. Но если вы поспрашиваете знакомых — 
поймете, что большинство в своей жизни видели 
эпилептические припадки. Где-то на улице — 
случайный прохожий. На работе — сотрудник, 
про которого никто никогда и не думал, что он 
нездоров. В вузе на факультете сокурсник — 
скрутило прямо на семинаре.

Людей с эпилепсией незаметно, они ничем 
не выделяются. Но их довольно много, то есть 
это не редкостная какая-то экзотика. 

Заболевание заключается в том, что че-
ловек живет совершенно нормальной жизнью 
— и вдруг у него случается приступ: ни с того 
ни с сего и где угодно. Он не чувствует его при-
ближение, не может подготовиться. Потом при-
ступ заканчивается, человек приходит в себя и 
опять продолжает жить совершенно нормальной 
жизнью. 

Он может заниматься любимым делом, 
преуспевать в работе, достигать успехов. Бо-
лезнь не сказывается на его интеллектуальном 
и физическом потенциале. Но она сказыва-
ется на его личной жизни. На его по-
ложении в обществе, отношениях 
с другими людьми. 

Если к нему относиться 
как к полноценному челове-
ку, он проживет полноценную 
жизнь. Или жизнь ущербную, 
если ему отказать в том, на 
что полноценный человек 
имеет право. Иметь, напри-
мер, детей. 

«Несколько 
лет назад я был в дру-

гом регионе, — рассказал «МК» 
доктор медицинских наук, эпилептолог 

Василий Генералов. — И поинтересовался там у 
директора роддома: «Что вы делаете, если у вас 
рожает женщина с эпилепсией?» Директор отве-
тил: «А зачем ей рожать? Она сидит на таблетках. 
Сама припадочная. Кого она родит?». 

Вот такое там отношение к женщинам с 
эпилепсией. Широко распространенное.

Хотя на самом деле им можно рожать. На 
детях их болезнь не отражается, по наследству 
не передается. Это доказано мировой практи-
кой. Но у нас — особенно в провинции — прак-
тика другая. Гинекологи боятся таких больных 
и не мытьем, так катаньем заставляют делать 
аборты. Пугают: «Забеременеешь — снимем со 
льготных препаратов» — и кивают на негласный 
запрет: мол, на твоих препаратах родить здо-
рового ребенка невозможно. 

Но это не так. В мире живет и здравствует 
множество прекрасных тому доказательств — 
здоровых и благополучных детей.

Ольга, 28 лет. «Первого сына я родила рано, 
в 16 лет. У меня тогда еще приступов не было. 
Они позже начались. Мы поехали отдыхать на 
море — там в первый раз все и случилось. По-
том я развелась с первым мужем, вышла замуж 
за другого и забеременела вторым ребенком. 
Пошла к гинекологу. Он сказал делать аборт, 
раз у меня эпилепсия. Я не послушалась. Мы 
хотели ребенка. 

Когда я была на пятом месяце, у меня слу-
чился приступ. Я испугалась ужасно. Поехала 
в Москву в Центр акушерства и гинекологии 
в Конькове. Мне сделали все исследования, 
убедились, что с ребенком все в порядке. Ска-
зали пить таблетки от приступов. Иначе можно 
ребенка потерять. Подобрали дозу. Ну и все 
наладилось. 

Сын родился совершенно здоровым, в срок, 
сейчас ему три с половиной года. Приступов 
не было уже несколько лет. Я даже теперь за-
бываю, что больна. Врачи иногда спрашивают: 
«Вы страдаете хроническими заболеваниями?» 
Я говорю машинально: «Нет». Потом вспоминаю: 
«Ах да! У меня же эпилепсия».

Большая часть больных могут избавиться от 
приступов, принимая определенные препараты. 
Сложно бывает подобрать верную дозу — на это 
уходит время. Но потом человек годами живет 
без приступов и действительно забывает про 
них. Хотя знает, что они могут возобновиться.

Тем не менее международные исследо-
вания показывают, что у женщин с эпилепсией 

в целом качество жизни ниже, 
чем у обычных их свер-

стниц. Больше абор-
тов, меньше актив-

ной сексуальной 

жизни, они живут в более узких рамках бытовых 
ограничений. 

Коварство эпилепсии в том, что приступ 
наступает неожиданно. Предугадать его нель-
зя. Когда рядом близкий человек, которого не 
раздражают твои особенности, подобные са-
моограничения не представляют проблемы. Так 
же, как приступы не представляют проблемы, 
если близкий человек любит тебя такой, какая 
ты есть, и знает, что нужно делать. 

Но отношения возникают, когда один из 
влюбленных даже не предполагает, что у дру-
гого случаются приступы. И по мере развития 
отношений возникает момент, когда надо такого 
влюбленного предупредить. Чтоб он был готов. 
Или — если боится, чтоб ушел заранее.

Но как обо всем этом сказать?
Вот это трудно на самом деле. Трудно и 

страшно. Потому что никогда не известно, что 
будет потом. Останется или уйдет? 

Марина, 25 лет. «У меня приступы слу-
чались в подростковом возрасте — с 14 лет. Я 
лечилась, и приступов несколько лет не было. 
После школы приехала в Москву учиться, жила в 
общежитии, и, видимо, такая смена обстановки и 
общее напряжение на меня повлияли. Приступы 
возобновились. Было тяжелое время, но все на-
ладилось в конце концов. Я вышла здесь замуж. 
Пока встречались, переживала, как сказать про 
приступы. Но он сам почувствовал. Сказал: «Ты 
мне хочешь что-то сказать».

Оказалось, у него самого тоже были такие 
проблемы в детстве, но в 15 лет закончились. 
Он знаком с этим. Знает, что делать. 

Сейчас я в декретном отпуске. Ждем малы-
ша. Я очень благодарна своему врачу. Не знаю, 
решилась бы я рожать без его поддержки. Но он 
абсолютно уверен, что все получится». 

А вот другой совсем случай, но тоже со 
счастливым концом. 

Девушка не говорила парню про присту-
пы, потому что не придавала этому значения. 
Была уверена, что для него это не важно. И 
оказалась права. 

Наталья, 26 лет. «Болезнь у меня прояви-
лась в 16 лет. Мы с родителями поехали в горы. 
Катались там на лыжах целый день, а ночью 
случился приступ. 

Я лечилась с переменным успехом. Но 
в конце концов мне подобрали такие пре-
параты, которые реально помогали. 

Потом самостоятельная жизнь, заму-
жество. Муж не знал, что у меня бывают 
приступы. Впервые при нем это случилось 
в машине. Но я успела сказать, что про-
исходит. Он сразу припарковался, успел 
мне даже в рот пальцы сунуть, в общем, 
не растерялся. Потом со мной еще это 
было, и он меня на руках носил, потому 
что такая слабость после приступа 
наступает, сил совсем нет. 

У меня никогда даже мысли та-
кой не возникало, что он может из-за 
всего этого от меня уйти. 

Полгода назад я родила. 
Я даже не думаю, что больна. У 
меня вообще нет ощущения, что 
я какая-то не такая, как все. На-
верно, из-за мужа. Потому что он 
меня так поддерживает. Но во-
обще о моей болезни никто не 
знает, кроме него и нескольких 

близких. Если будете писать обо мне, 
напишите, пожалуйста, так, чтоб нельзя было 

догадаться, что это я». 
Из-за непредсказуемости приступов эпи-

лепсия окружена ореолом загадочности. С ней 
связаны мифы о бесах и демонах, вселяющихся 
в человека. У посторонних людей она вызывает 
одновременно любопытство и страх. 

Мало кому приятно испытывать по отноше-
нию к себе такую гамму чувств. Поэтому можно 
понять тех, кто скрывает свою болезнь. 

Тем более никто никогда не знает, как от-
реагируют на твою эпилепсию коллеги по работе 
и начальство. А вдруг начнут отбирать какие-то 
обязанности, отстранять от выполнения важных 
заданий. А потом и вовсе постараются уволить 
под благовидным предлогом. Такое, кстати, 
бывает. Причем очень часто.

 Для людей с эпилепсией законодательно 
введены ограничения на профессии, от которых 
зависит жизнь и здоровье. Водитель, летчик, 
хирург, работа на высоте, под землей, рядом с 
движущимися механизмами, водой, огнем. 

Но большинство видов деятельности для 
них абсолютно приемлемы. Тем не менее на-
чальство часто относится к ним предвзято. 
Они подвергаются негласной дискриминации, 
поэтому стараются, чтоб про их болезнь знало 
как можно меньше народу. Хотя для них самих 
гораздо лучше было бы, если бы, наоборот, 
коллеги, друзья и все, с кем они пересекаются, 
знали и могли грамотно оказать им помощь, 
если вдруг — маловероятно, но вдруг! — у них 
случится приступ.

Средневековая дикость, короче говоря, 
окружает эпилепсию. Казалось бы, все люди 
уже должны были понять, что заболеть может 
каждый, никто не застрахован. У одного такая 
болезнь, у другого другая. Но сочувствовать, 
поддерживать и помогать нужно всем. Именно 
потому, что никто не застрахован. 

Мы все в одной лодке, люди.
Но при ближайшем рассмотрении хорошо 

видно, что даже сейчас, в ХХI веке, мало кто 
такую простую истину понимает. 

Поэтому когда встречаешь того, кто пони-
мает, это просто праздник какой-то. Как солнце 
из-за туч.

Ольга, 28 лет. «После первого приступа у 
меня начались панические атаки. Я стала боять-
ся выйти из квартиры. Оденусь, подойду к двери, 
за ручку возьмусь — и в глазах темнеет. Не могу. 
А если все-таки преодолею себя, дойду до мага-
зина — мне тогда там плохо становится. 

Перестала выходить. Гуляла на балконе.
Однажды по болезни попала в Боткинскую. 

Лежала в палате и никуда, конечно, не выходила 
со своими паническими атаками. 

И вот как-то раз заглянула в палату медсе-
стра: «К вам посетитель». Открыла дверь, а там 
молодой парень в инвалидной коляске. «Я за 
тобой, — говорит. — Пошли гулять. Я ходить не 
могу. А ты можешь, но боишься выйти. Поэтому 
давай я буду тебе помогать с твоей проблемой, 
а ты мне с моей. Ты будешь меня возить, а я тебя 
буду поддерживать морально».

И пошла я с ним гулять. Иду сзади, толкаю 
кресло, а он рассказывает про себя. Что зовут 
его Юра, попал он в аварию и сломал позвоноч-
ник. Парализован тотально. Ни руки, ни ноги не 
двигаются. Семьи у него нет, дома тоже нет. Ко-

чует по больницам. Но не унывает совершенно. 
Даже сомнений у него нет, что выздоровеет. 
Или просто виду не показывает. Настолько он 
сильный духом. Да я, говорит, через год тебя 
на такой машине покатаю! Вот увидишь. 

Я сзади толкаю его и молчу. А у самой 
слезы текут. Какая же я глупая. Такая все ерун-
да — и моя эпилепсия, и панические атаки 
дурацкие — по сравнению с тем, что на этого 
Юру обрушилось. На какой там машине он меня 
катать собирается? Он и на ноги не встанет, 
скорее всего. Но вот же он держится. Верит, 
живет. Мало того, у него хватает сил еще и меня 
— чужого, незнакомого человека — жалеть и 
поддерживать».

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, эпилепсией больны 
от 0,5% до 0,8% населения. Во всем мире 
таких людей сейчас примерно 65 млн. 

Примерно один миллион — в России. 
Половина из них — женщины. Такие же, как 
те, о которых мы здесь рассказали.

Юлия КАЛИНИНА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

ПАПАША 
НАШ

Международный день 
эпилепсии отмечается во 

второй понедельник февраля. 
В календаре он рядом с Днем 

святого Валентина, которого в 
Европе считают заступником 

больных эпилепсией... 

Заступник им 
действительно 
необходим. Они 
имеют такое же 
право на любовь, 
детей, семейное 
счастье, как все 
остальные. Но 
достается им все это 
гораздо труднее. Не 
столько даже из-за 
болезни, сколько из-за 
людской дремучести. 
Корреспондент 
«МК» побеседовала с 
несколькими женщинами 
с эпилепсией и поняла, что 
нам такой праздник тоже 
пора отмечать. Причем как 
можно ярче и громче. 

РЕШИЛ УДАЛИТЬСЯ
 Эпилепсией заразиться нельзя,  
а вот дремучестью  
— можно
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Представляете себе качество образо-
вания в вузе, готовящем строителей 
и гражданских объектов, и железно-
дорожных туннелей? А результаты ра-
боты этих «универсалов» в будущем? 
Неудивительно, что отраслевые вузы, 
призванные их готовить, не взяли греха 
на душу и вынесли на парламентские 
слушания в Совете Федерации вопрос 
об отказе от нового образовательного 
стандарта, до предела ужавшего спе-
циализацию и предусматривающе-
го перевод студентов на обучение по 
укрупненным группам специальностей. 

Хитом игры в слова времен моего детства 
был придуманный безвестным гением автомо-
тотелефотовелорадиомонтер, разгадать кото-
рого было практически невозможно. Кто мог 
подумать, что не пройдет и ...дцати лет, как наши 
вузы и техникумы получат госзадания готовить 
как раз таких специалистов?! Между тем именно 
так и случилось, когда в Минобрнауки приняли 
решение перевести наше высшее образование 

на обучение по укрупненным группам специаль-
ностей. Специализация выпускников при таком 
раскладе стремилась к нулю. А с ней — и навыки, 
необходимые инженерам, трудящимся в той или 
иной конкретной отрасли экономики.

Первыми против этой экзотической идеи 
выступили специалисты: отраслевые вузы, го-
товящие кадры для различных областей нашей 
экономики — инженерные, транспортные, сель-
скохозяйственные, медицинские, творческие. 
Следом — те, на кого они работают, т.е. потен-
циальные работодатели.

— Укрупнение специальностей размывает 
специалитет, — заявил участникам слушаний 
замминистра транспорта России Алексей Цыде-
нов. — В результате бюджетные места для обуче-
ния, к примеру, строительству железнодорожных 
мостов и туннелей выделяются вузам, специали-
зирующимся по гражданскому строительству. А 
чему они могут в этом плане научить?

В 2011 году, дополнил картину вице-
президент РЖД Дмитрий Шаханов, «уже произо-
шло объединение железнодорожных специально-
стей до четырех. Негативные последствия этого 

шага мы уже наблюдаем. Но теперь планируется 
сократить их еще сильнее — до двух, а это уже 
полная беда! Чтобы избежать ее, необходимо от-
ложить принятие образовательных стандартов до 
тех пор, пока не будут приняты профстандарты. 
Именно они первичны!»

Другая «полная беда» отраслевых вузов (к 
слову сказать, на сегодняшний день в России их 
519, и добрая половина создана ведомствами 
и регионами) — лишение их «непрофильных» 
бюджетных мест. Взять хотя бы юристов с эко-
номистами: «Конечно, юрист общего профиля в 
состоянии понять железнодорожные правила или 
даже закон, — не сомневаются в Минтрансе. — А 
вот написать толковый закон он точно не сможет: 
для этого надо хорошо знать наши реалии. То же 
и с экономистами». 

Нельзя не учитывать специфику отраслеви-
ков и в вопросах работы филиалов головных вузов 
на местах. Строит Россия, к примеру, сейчас БАМ, 
и этому строительству, не говоря о дальнейшей 
эксплуатации новой ветки, позарез нужны спе-
циалисты. А как их готовить? Столичные ребята 
в подавляющем большинстве на работу в тайгу 
не поедут. Да и местная молодежь, направь ее 
на учебу в Москву, не вернется. Выход один — 
учить на месте, в филиалах, констатировал пре-
зидент Ассоциации высших учебных заведений 

транспорта России Борис Лёвин. При этом доля 
студентов-целевиков, направленных на учебу 
конкретными предприятиями, в отраслевых вузах 
должна существенно увеличиться. А госполитика 
в сфере высшего образования до сих пор этой 
специфики не учитывала.

Правда, теперь, похоже, Минобрнауки все же 
услышало мнение специалистов. Во всяком слу-
чае, замминистра образования и науки Александр 
Климов объявил на слушаниях, что предельно 
сокращенный перечень направлений подготовки 
«снят с рассмотрения из-за обращения вузов 
инженерной направленности. Принято решение 
остановить этот документ. В ближайший год мы 
совместно выработаем согласованную позицию 
с учетом потребностей всех отраслей экономики 
и к середине 2017 года приведем все в соот-
ветствие с профессиональными стандартами, 
которые будут введены с 1 июля 2016 года».

Конечно, лучше поздно, чем никогда. Но 
почему к отраслевикам не прислушались сразу, 
когда решение об усекновении перечня спе-
циальностей только принималось? Ведь они 
об этом буквально кричали! В итоге сейчас, на 
волне всеобщего раздражения результатами 
«реформы», возникают вовсе радикальные идеи. 
Например, «ввести обязательное распределение 
после вузов хотя бы в двух-трех отраслях». Или 
«набирать в вузы ребят из сельской местности 
с совсем низкими баллами ЕГЭ». Воистину, каж-
дое действие, как подтвердит любой инженер, 
обязательно рождает противодействие.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предсказание буду-
щего с помощью научных методов. 4. Дуб с 
богатырской статью. 10. Ужимка, искажающая 
лицо. 11. Комедия, где среди действующих лиц 
есть Бобчинский и Добчинский. 13. Просто-
ры, любимые адмиралом. 14. Персик на лице 
красной девицы. 15. Жизненно необходимый 
товар, отпускаемый по рецепту. 16. Стройная и 
быстрая  антилопа с большими выразительными 
глазами. 18. Жилое помещение для судовой 
команды на корабле. 20. Собака, служащая 
на границе. 22. Песцовый элемент зимнего 
пальто. 23. «Псевдоним» языковеда. 24. «Ми-
лиционер» на улице Лондона. 27. «Глаза и уши» 
армии. 30. «Контора» киношного Верещагина. 
32. Знаменитая икона Андрея Рублева. 34. 
Реакция на недосыпание или скучный фильм. 
35. Отношение, которого заслуживает подлый 
предатель. 36. Начало лабиринта. 38. Беле-
ная кирпичная кладка, около которой ухват 
примостился. 39. «Раскладушка» в кабинете 
массажиста. 40. Земляк конкистадора Эрнан-
до Кортеса. 41. Пряный «бульон» для мяса, из 
которого будут жарить шашлык. 42. Мешки с 
песком на воздушном шаре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друзья, спешащие на вы-
ручку. 2. Утопленник в бутылке рыдающего 
алкоголика. 3. Прибрежная коса, скрытая под 
водой. 5. Портрет, сделанный фотографом. 6. 
Каждый ингредиент вегетарианского салата. 7. 
Сменная расческа для фена. 8. Работодатель 
киллера. 9. Острая боль в пояснице. 10. Сви-
нец для выравнивания поплавка. 12. Упадок 
в развитии. 17. Профессия Аленушки в со-
временном мультфильме про Илью Муромца. 
19. Квадратная «головоломка» в учебнике ал-
гебры. 20. Оружие, действующее по принципу 
Змея Горыныча. 21. Заболевание, связанное 
с частичной или полной потерей памяти. 25. 
«Упадническое» состояние голодной барышни. 
26. «Финансист» среди коллекционеров. 27. 
Первый стресс в жизни человека. 28. Яма, 
«обслуживаемая» журавлем. 29. Хвостовидный 
придаток или сплошной волосяной покров на 
теле современного человека. 31. Самый вы-
сокий мужской голос. 33. Магазин, куда почти 
каждый день ходит ипохондрик. 34. Праздный 
статист в толпе, ходившей за слоном в басне 
Крылова. 37. Французский презент в изящном 
флаконе. 38. Жемчужина остроумия.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Станица. 4. Толстяк. 10. Счетчик. 11. Рубанок. 13. Сеть. 14. Ключ. 15. 
Учтивость. 16. Радиус. 18. Японец. 20. Минерал. 22. Инвестор. 23. Зубоскал. 24. Винегрет. 
27. Подхалим. 30. Клавиша. 32. Маузер. 34. Салага. 35. Акселерат. 36. Удар. 38. Виза. 39. 
Ноготки. 40. Курение. 41. Сарафан. 42. Условие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Ночь. 3. Цитрус. 5. Оладья. 6. Срок. 7. Ключица. 8. Акционер. 
9. Прообраз. 10. Стадион. 12. Клиника. 17. Увлечение. 19. Приставка. 20. Материк. 21. Ле-
бедка. 25. Истукан. 26. Трапеция. 27. Прищепка. 28. Издание. 29. Импульс. 31. Задание. 33. 
Работа. 34. Стресс. 37. Роза. 38. Вино.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты, юристы. 

Медиация. 
Дела любой сложности
т. 8(495)388-37-45; 
8(495)517-53-30. 
www.deure.ru, 
www.де-юре.su

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

❑ юристы т. 8-499-110-24-53

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс,
т. 8-495-798-34-20. 
ООО "Легкие деньги 24"

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

продаю

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых
т. 8-925-179-53-49

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД!
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс
м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Печатники»,  
ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
17 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
29 февраля — 4 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев: в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  

в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.
«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки на подписку —  
до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.
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ПОДПИСКА

2016

МФЮА. НРАВСТВЕННОСТЬ, 
ДУХОВНОСТЬ, ПАТРИОТИЗМ

В программе — изучение Ветхого и Нового 
Заветов, основ православного богослужения, 
основ хорового пения, христианской этики, исто-
рии христианской церкви, церковнославянского 
языка. МФЮА уделяет большое внимание воспи-
танию духовно-нравственной личности, готовой 
к созидательной деятельности на благо Родины. 
Студенты колледжа и вуза МФЮА изучают не 
только выбранные направления, но и предметы 
художественно-культурологического цикла. В 
культурно-образовательном пространстве музея 
«Дворянское собрание» МФЮА, где представлены 

предметы искусства мастеров XV–XX вв., и в сту-
денческой церкви Введения Пресвятой Богоро-
дицы во Храм проходят занятия для всех студен-
тов МФЮА по курсам «Мировая художественная 
культура», «История искусств», «Основы духовно-
нравственной культуры», «Культурология».

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

РЕ
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Детские воскресные школы начи-
нают работу с 21 февраля на всех 
факультетах Московского финансово-
юридического университета МФЮА. 
Проект реализуется в рамках сотруд-
ничества с Русской Православной 
Церковью. Такой опыт отрабатывается 
в столице впервые: воскресные школы 
в МФЮА открыты во всех округах Мо-
сквы для детей в возрасте от 11 лет.

На 66-м Берлинском кинофестивале, 
который проходит в эти дни, приступи-
ли к пыткам. Опаздывать на сеанс пло-
хо — с этим не поспоришь. И все же… 
Зрителя, пришедшего на три минуты 
позже положенного, в зал хоть и пуска-
ют, но как! 

Людей выстраивают в небольшие отряды, 
собирают, как в накопителе, и заставляют на 
своих двоих подниматься на пятый этаж. Лест-
ничные пролеты огромные, каждый этаж как 
за два. Рядом — лифты. Но в них намеренно не 
допускают улыбчивые молодые люди. И все для 
того, чтобы неповадно было впредь опаздывать. 
Им наплевать, что кто-то стар и не очень здоров. 
Это ноу-хау Берлинале.

Уже показали два российских фильма. На 
второй день Берлинале обозреватель «МК» уви-
дел двух странных персонажей в пестрых лен-
точках. Напоминали они лоскутные половики и 
кружили прямо на дороге. На вопрос «кто вы?» 
ответа не последовало. Вокруг собрались зеваки, 
начали снимать на телефоны. И только утром 
поступило заявление от авторов российской 
картины «Эликсир», объяснивших, что это был 
перформанс-ритуал «Прибытие духов простран-
ства в Берлин». Организовали его в поддержку 
премьеры «Эликсира» видеохудожника Даниила 
Зинченко. Авторы заявили: «Мы расцениваем 
премьеру фильма как своеобразные похороны: 
сегодня умирает наш дружный киноорганизм. Но 
одновременно происходит и рождение нового 
тела фильма. Этому парадоксальному процессу 
одновременного умирания-рождения посвящен 
фильм. Поэтому за три часа до премьеры мы 
совершаем очень важный ритуал-перформанс: 
древние языческие духи леса, которые являются 
персонажами фильма, входят в самый центр 
европейской цивилизации, оплодотворяя ее как 
живительное семя». 

Режиссер Михаил Местецкий и его актер-
ская команда представили «Тряпичный союз» 
в программе «Generation 14 plus». Это дебют, 
последовавший за лихими короткометражками. 
Градус ожидания его полного метра был высок. 
Все ждали шедевра. А Местецкий все не выдавал 
результат, монтировал и монтировал в поисках 
идеального. Производство «Тряпичного союза» 
бесконечно затягивалось. «Все говорили нам, что 
вы фильм не сделаете», — вспоминает Михаил. 
«Тряпичный союз» отсылает в конец 90-х — начало 
2000-х и во многом биографичен. Главный ге-
рой — мальчик из хорошей семьи. Он пустился во 
все тяжкие, найдя новых друзей. Михаил Местец-
кий рассказывает: «Герои фильма олицетворяют 

собой четыре возможных пути сопротивления 
миру. К примеру, Ваня замышлялся как предста-
витель интеллигентского пути сопротивления». 
Порекомендовал сценарий и всячески помогал 
рождению фильма режиссер «Шапито-шоу» Сер-
гей Лобан, указанный в титрах как продюсер. 
И это чувствуется, несмотря на то что он появился 
на этапе, когда фильм был смонтирован. Про-
дюсер Роман Борисевич вспоминает: «Все, что 
вы видите на экране, построено, даже несколько 
домов пришлось возводить. Я не предполагал, 
что все это окажется так непросто. Наша картина 
может соперничать с блокбастерами по степени 
сложности». Главные роли сыграли Александр 
Паль, Иван Янковский, Павел Чинарев и Василий 
Буткевич, которого и есть основания ассоцииро-
вать с Михаилом Местецким. Он ученик Дмитрия 
Брусникина в Школе-студии МХАТ. И сам, как 
и его герой, состоял в тайных организациях: 
«Одна из них — мастерская Дмитрия Брусни-
кина. Когда я рос, кто-то из моих друзей ходил 
в тренажерный зал, и я начал ходить. Человеку 
свойственно в подростковый период становится 
готом или рэпером». 

Открыла конкурсные показы картина «Хеди» 
режиссера из Туниса Мохамеда бен Аттиа. На-
звана она по имени главного героя — парня, 
полюбившего девушку за несколько дней до 
свадьбы с другой. Из мужчины-ребенка, нахо-
дящегося под пятой матери и всего семейного 
уклада, он превращается в пылкого любовника 
и свободного человека, бросает вызов традици-
ям. В продюсерах значатся знаменитые братья 
Дарденн. Их почерк повседневности прочитыва-
ется тут же. Они узнали про близкого им по духу 
дебютанта, который все никак не мог сделать 
свой фильм, и помогли. 

В главном конкурсе участвует канадский 
психологический триллер «Борис без Беатрис» 
Дени Коте, который относит себя к братству 
режиссеров из Квебека, создающих интел-
лектуальное кино. В Берлине он заявил, что 
не испытывает любви к деньгам и Голливуду и 
делать коммерческое кино не намерен. Хотя 

предложение поработать в Лос-Анджелесе 
получил. Коте в четвертый раз на Берлинале. 
Главного героя его нового фильма зовут Борис 
Малиновский. Успешный бизнесмен, богатый 
человек, высокий и красивый, он имеет все, о 
чем только можно мечтать. Но нет ему счастья. 
У Бориса высокопоставленная жена, занимающая 
министерский пост и страдающая меланхолией, 
весьма странного типа. Борис заботится о впав-
шей в депрессию супруге, а параллельно у нее 
под боком крутит любовь с юной девушкой. Он, 
судя по всему, русский, но по-русски не говорит. 
Любовница Клара спрашивает: «Почему ты со 
мной не говоришь по-русски?» — и слышит в 

ответ: «Не хочу, забыл». Роль Клары сыграла 
уроженка Сургута, немецкая актриса Изольда 
Дюшаук, знакомая нам по роли Маргариты в 
«Фаусте» Александра Сокурова. Она с 9 лет жи-
вет в Германии, после того как ее мама вышла 
замуж за немца. «Борис без Беатрис» — отчасти 
история про Фауста и Мефистофеля. В роли 
последнего выступает Дени Лаван, за которым 
закрепилась репутация альтер-эго французского 
режиссера Леоса Каракса. Он дьявол-искуситель, 
демон, и назначает встречу Малиновскому в лесу 
в полночь. Глядя на Малиновского в исполнении 
Джеймса Хайдмена, почему-то вспоминаешь 
Бориса Березовского, хотя портретного сходства 
нет. Такой же олигарх, чужой на празднике жизни. 
Картина получилась слишком претенциозной и 
а-ля философской, а по сути ничего в ней кон-
цептуального нет. 

Итальянский документалист Джанфранко 
Рози представил «Огонь в море» о многостра-
дальном итальянском острове Лампедуза, куда 
ежедневно прибывают лодки с мигрантами из 
Чада, Ливии, Эфиопии, Сирии. От 15 до 40 че-
ловек с каждого судна — покойники. Не все 
выдерживают переезд в набитом суденышке 
через холодное ночное море. Вновь прибывших 
накрывают золотистой фольгой. Выглядит все 
это инфернально. Золотые одежды сияют в ночи, 
напоминая мировые подиумы. В основном при-
бывают молодые мужчины. Стариков нет, мало 
детей и женщин. Это путешествие только для 
здоровых и сильных. Параллельно идет совсем 
другая жизнь — местные готовят еду, слушают 
музыку, выходят в море за рыбой. 12-летние маль-
чишки из рогаток стреляют по кактусам. Сделают 
в них дырки — рот и глаза, — и мишень готова. 
Предыдущий фильм Рози «Священная римская 
кольцевая» получил в Венеции «Золотого льва» 
из рук Бернардо Бертолуччи, чем рассердил 
киноманов. И у новой, куда более значительной 
картины, приукрасившей альтруистскую деятель-
ность итальянцев, шансы на победу велики. 

Жюри основного конкурса возглавляет Ме-
рил Стрип. На открытии фестиваля она появилась 
в черно-белом платье, имитирующем кожу змеи. 
А на пресс-конференции произнесла фразу: «Все 
мы африканцы». На Московском кинофестивале 
ей как-то вручили премию имени Станиславского, 
и Стрип упала на колени перед ребенком, пред-
ставленным его потомком. Она актриса до мозга 
костей и верит в предлагаемые обстоятельств. 
Вот и теперь вживается в выдуманный образ 
африканки. Бог ей в помощь и кино. На Берлинале 
«дети Африки» представлены богато как никогда 
и чаще как страдальцы-мигранты. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЫТКИ НА БЕРЛИНАЛЕ
В жюри — Мерил Стрип, 

она же змея  
и африканка

АВТО-МОТО-ТЕЛЕ-ФОТО-ВЕЛО-РАДИОМОНТЕР
Минобрнауки приостановило переход на обучение 
по укрупненным группам специальностей
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Авторы «Эликсира» 
устроили перформанс.



  Пока один из вариантов сборной 
Бразилии по мини-футболу под вы-
веской «Россия» вдрызг проигры-
вал Испании в финале Евро-2016 
(счет — 3:7), как раз в испанском 
чемпионате русский парень Де-
нис Черышев забивал первый мяч 
за «Валенсию», спасая от отставки 
Гари Невилла, а на фантастически 
красивом катке в подмосковной Ко-
ломне поднимались на пьедестал 
наши конькобежцы.

Событие уик-энда:  
Павел — первый!

Начну, как в том анекдоте, издалека. 10 
лет назад, 14 февраля 2006 года, красавица 
Светлана Журова победила на королевской 
дистанции 500 м в Турине и принесла России 
последнее на сегодня «золото» Олимпийских 
игр в коньках.

Десятилетие спустя — и тоже в День всех 
влюбленных — на той же «пятисотке» в под-
московной Коломне на чемпионате мира на от-
дельных дистанциях феерили уже наши мужчины 
Павел Кулижников и Руслан Мурашов: в итоге 
Павел — первый, Руслан — второй.

И это, между прочим, уже вторая золотая 
медаль Кулижникова на ЧМ-2016 — накануне 

он стал лучшим на дистанции 1000 м. И там, к 
слову, нашим героическим парням тоже удался 
победный дубль: вторым на «тысяче» финиши-
ровал выигравший чуть ранее забег на 1500 м 
Денис Юсков.

3 «золота» из 5 возможных — тем более 
круто, если учесть, что оставшиеся две виктории 
(на 5000 м и 10 000 м) достались великому и со-
всем не ужасному голландцу Свену Крамеру, 
который теперь может смело писать на визитках 
— «24-кратный чемпион мира».

Герой уик-энда:  
Черышев спасает тренера
Некоторые, знаю, удивлялись, когда я 

включил Дениса Черышева в тройку лучших 
футболистов России-2015 (вслед за Аланом 
Дзагоевым и Артёмом Дзюбой). Мол, чего он 
добился во второй-то половине года — сидел на 
лавке в мадридском «Реале»?

Но я лично делал акцент не на слове «лавка», 
а на названии «Реал»: остальным мастерам кожа-
ного мяча — ну разве что кроме того же Дзагоева 
— о таком и мечтать не приходится.

И вот Денис, отчаявшись пробиться в 
основной состав «Королевского клуба», когда 
тот принял француз Зинедин Зидан (который, 
кстати, как и старый наш голландский знакомый 
Гус Хиддинк во главе лондонского «Челси», с 
момента назначения пока ни разу не проиграл!), 
упросил руководство отпустить его в «Вален-
сию». Там история совсем иная: английский 
тренер Гари Невилл с «Летучими мышами» 
никак не мог выиграть.

И кто его, как вы думаете, спас от почти 
неминуемой отставки?

Конечно же, наш Черышев, забивший де-
бютный свой мяч за новый клуб в концовке матча 
с «Эспаньолом» (да как красиво — головой). 
И — подаривший «Валенсии» первую победу 
при Невилле!

Курьез уик-энда: 
20 бразильцев 
на... чемпионате Европы
Честно говоря, не очень хотелось в очеред-

ной раз писать на тему «не должны играть за 
сборную России по любому виду спорта сразу 
4 или 5 бразильцев», но эта тема вновь вышла 
на первый план во время Евро-2016.

Зачем они нужны в таком количестве — 
мне не очень понятно. Тем более в пляжном, 
например, футболе, казалось бы, бразильском 
из бразильских, мы побеждаем на уровне нацио-
нальных команд и без помощи южноамериканцев 
(хотя, как признавался мне главный у нас в стране 
по «пляжке» Сергей Анохин, соблазн привлечь 
пару-тройку натурализованных мастеров у него 
был, но — удержался).

А вот в мини-футболе — не удержались, 
руководство, не доверяя выросшим в России 
ребятам, не устает менять одних «новых русских 
бразильского происхождения» на других.

Но золотых медалей хотя бы на чемпионате 
Европы, которых мы добивались, когда блистали 
Аркадий Белый, Олег Денисов и Константин 
Ерёменко, теперь днем с огнем не сыскать. 
Вот и на Евро-2016 вариант сборной Бразилии 
под вывеской «Россия» без вариантов уступил 
в финале сборной Испании — 3:7.

Как тут не погоревать, что один из трех, 
пожалуй, лучших мини-футболистов мира Дми-
трий Прудников отказался играть за такую чудо-
команду, и не вспомнить фразу Тараса Бульбы: 
«Что, сынку, помогли тебе твои ляхи?»...

Впрочем, проблема, конечно, гораздо 
шире: в сборных Азербайджана и Италии, по-
ложим, тоже было много сменивших граждан-
ство (всего на Евро-2016 играло 20 — да-да! 
— бразильцев). И почему бы мини-футболу, 
как и футболу большому, не пойти по пути ба-
скетбола и не запретить всем национальным 
командам использовать более 1 натурализо-
ванного игрока?

После массового сноса палаток с шаурмой в 
Москве начался необъяснимый рост популя-
ции кошек.

На встречу с папой Франциском патриарх Ки-
рилл часы предусмотрительно не надел: вдруг 
тот предложил бы обменяться на память?

Страусиха думала, что ее любимый страус, 
постоянно прячущий голову в песок, — от-
кровенный трус. А у него там просто была при-
прятана водочка...

Касьянов покупает в магазине торт. 
Продавщица:
— Есть будете или мстить?

Идет операция. 
Хирург:
— Скальпель, тампон, зажим, тампон, спирт... 
зажим, тампон, спирт... Теперь всем спирт. 
Помянем...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Боннэр (1923–2011), публицист, общественный деятель
Муса Джалиль (1906–1944), татарский поэт, Герой Советского Союза
Павел Лебешев (1940), кинооператор («Раба любви», «Неконченая пьеса для механиче-
ского пианино»)
Савва Морозов (1862–1905), текстильный фабрикант, меценат, спонсор революции
Николай Мордвинов (1901–1966), актер театра и кино, народный артист СССР
Юрий Осипьян (1931–2008), физик, академик РАН
Николай Павленко (1916), историк, автор книг по истории России ХVII–XVIII веков

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве и Подмосковье облачно; ночью 
осадки (снег с дождем); днем небольшие осадки (снег с дождем). 
Температура ночью в Москве 1..3°, днем в Москве 2..4°. Ветер ночью юго-восточный 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, днем южной четверти 5–10 м/с.
Восход Солнца — 07.54, заход Солнца — 17.33. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, будет умеренная геомагнитная 
буря.

ДАТсКИй уГОлОК

День памяти воинов-интернационалистов в России.
Всемирный день детей, больных раком.
Сретение господне
1957 г. — министром иностранных дел СССР назначен Андрей Андреевич Громыко.
1963 г. — основан институт физики твердого тела РАН.
1989 г. — завершился вывод советских войск из Афганистана.
2000 г. — в Краснодаре открывается первый в России фестиваль вина.
2013 г. — над Челябинском прошел метеоритный дождь.
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уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ПЕРСОНА

ПЕРВЫЙ ПАС
Игорь ЛАРИН,  
Russia-Hockey.ru, — 
специально для «МК»

Органное трио Джерри Зи (Jerry Z) с та-
ким же успехом могло бы называться и 
саксофонным, и барабанным (эти два 
инструмента артисты также не менее 
виртуозно используют для игры), если 
бы электроорган не стал культовым изо-
бретением Лоуренса Хаммонда в 1934 г., 
спустя чуть больше десяти лет после по-
явления легендарного терменвокса Льва 
Термена, а в 60–70-х не превратился бы 
в визитную звуковую карточку многих 
знаменитых рок-групп.

Российские гастроли «органного трио» удо-
стоились даже специальной презентации в Спасо-
Хаусе, столичной резиденции американского по-
сла Джона Теффта и его супруги Мариэллы, что 
придавало событию особенный светский фон и 
акцентировало его культурную значимость. 

Этот электромеханический музыкальный 
инструмент изначально был придуман, чтобы 
заменить громоздкие духовые органы в като-
лических храмах, однако привлек пристальное 
внимание не столько людей, играющих духовую 
музыку, сколько джазменов, которые по своей 
сути являются экспериментаторами, а позднее и 
рокеров, искавших новые оригинальные способы 
звукоизвлечения. Сегодня без его тягучего, ви-
брирующего звучания практически невозможно 
представить себе музыку Deep Purple, Doors, мно-
гие опусы Pink Floyd (клавишник группы Рик Райт 
считается одним из виртуозов игры на хаммонде), 
Led Zeppelin, «хороших мальчиков» The Beatles и 
«плохих» The Rolling Stones. Даже Оззи Осборна 
очаровал оригинальный голос инструмента, и он 
активно использовал его и на выступлениях, и в 
студии. Очевидная прелесть инструмента в том, 
что при очень скромных (по сравнению с духо-
вым органом) размерах он обладает широким 
спектром звуковых возможностей, из которых 
постарались выжать максимум именно джазмены. 
Самыми знаменитыми органистами стали Ларри 
Янг, Джимми Смит, Доктор Лонни Смит и другие 
джазовые музыканты.

Джерри Зи — лидер органного трио — при-
знался, что на электрооргане Хаммонда не только 
можно играть абсолютно разную музыку, но он и 
легко собирается самостоятельно, а вот выпуска-
ется официально далеко не во всех странах. По 
словам артиста, в России есть всего несколько 
экземпляров, а в некоторых частях света модель 
отсутствует вовсе. Сам Джерри еще в ранней 
юности влюбился в него, сначала играл классиче-
скую музыку (любимым композитором был Бах), 
а с 1996 г. стал активно выступать на нью-йоркской 
джазовой сцене. Критики отмечают, что у Джерри 
есть свой почерк, особенный стиль игры. Испол-
нитель так эмоционально пропускает через себя 
все мелодии, что невольно начинаешь переживать 
и сопереживать каждому пассажу. В репертуаре 
трио и джазовые стандарты, и композиции, напи-
санные самим Джерри (кстати, сейчас он как раз 
работает над дебютным сольным альбомом). Есть 
в багаже группы и динамичные импровизации, и 
слезливые, трогательные баллады (переводчик 
слегка запутался, приняв это слово за «балет», но 
такой маленький каламбур только поднял публике 
настроение и заставил фантазию слушателей еще 
больше разыграться). 

Вместе с Джерри Зи на сцену выходят саксо-
фонист Чед Лефковитц-Браун и барабанщик Эндрю 
Эткисон. Чед — обладатель «Грэмми», считается 
одним из лучших в мире исполнителей джазовой 
и поп-музыки на саксофоне, а первую премию 
получил уже в 11 лет. Эндрю изящно жонглирует 
барабанными палочками во время игры и чувствует 
ритм настолько тонко, что может работать в самых 
разных жанрах. Рос сначала на Ямайке, а потом 
в Майами, что повлияло на темперамент и вкус 
музыканта. Кстати, артист владеет и приемами 
битбокса, идеально точно повторяя голосом соб-
ственные сложные и ломаные ударные партии. Во 
время соло Эндрю весь зал замер и, казалось, 
боялся вздохнуть, пока артист не закончит свое 
почти магическое действие. 

Помимо профессионализма все три участни-
ка команды очень харизматичны, совсем не похожи 
друг на друга ни внешне, ни по темпераменту, но, 
начиная играть, работают слаженно, как единый 
организм, идеально настроенный инструмент. 
Посол Теффт настолько растрогался во время их 
выступления, что лично решил принести каждому 
полотенце (артисты выложились на все сто, поэто-
му к финалу концерта создавалось ощущение, 
что они спортсмены, только что пробежавшие 
дистанцию в несколько десятков километров). 
Столичный концерт открыл большой российский 
тур группы, во время которого музыка джазовых 
виртуозов и звук культового органа прозвучат не 
только на концертных площадках разных городов 
от Москвы до Магадана, но даже в костеле. 

Американская группа 
привезла в Москву 
особенную программу 
и уникальный инструмент

ЭлЕКТРООРГАННЫй ДЖАЗ 
НЬЮ-йОРКсКОГО РАЗлИВА

Вот и произошло то, на чем в предыдущих 
заметках для «МК» мы с читателями настаивали. 
Как только национальная сборная отбросила 
пафос и превратилась из гламурной красной 
машины в традиционный для российских дорог 
дизелек, результат пришел. Экспериментальная 
команда, собранная не из утомленных солнцем 
миллионеров, а из амбициозных юниоров, в двух 
матчах «Чешской серии» взяла у соперника 4 очка 
из шести. И это был лучший этап сборной России 
в тяжелейшем для нас Евротуре-2015/16.

После сентябрьского финского «Кубка Ка-
рьяла» новая сборка национальной команды 
России, ставшая на турнире лишь третьей, страну 
напрягла. После декабрьского домашнего этапа 
со все тем же местом номер три — шокировала. 
И вот впервые в нынешнем Евротуре за нашу 
команду захотелось переживать. Своей искрен-
ностью, желанием сражаться и нравиться она 
чем-то напомнила молодежную сборную Валерия 
Брагина, которая в январе своим ярким высту-
плением на чемпионате мира «перезагрузила» 
национальный сезон. И, кстати, рейтинги ин-
тереса к молодежке впервые оказались выше, 
чем к основной сборной, что телевизионщиков 
просто шокировало.

Ничем иным, кроме как шоком, не объяс-
нить и то, что произошло на старте «Чешской 
серии». Новый общенациональный спортивный 
канал, несмотря на все свои анонсы, убрал пря-
мую трансляцию первого матча Чехия — Россия. 
В результате страна смотрела мини-футбольный 
полуфинал Россия — Сербия и серебряные 
голы натурализованных бразильцев Густаво 
и Лимы. Чудо-буллит не натурализованного 
челябинского новосибирца Шумакова страна 
не увидела…

Самое печальное, что в России на это хок-
кейное телепадение никто особого внимания и 
не обратил. Это год назад национальная команда 
в своем заявлении буквально потребовала от 
телевизионщиков профессионального коммента-
рия, что, помнится, вызвало в информационном 
пространстве скандал. На сей раз сборная обо-
значила свою позицию лишь спустя сутки после 
«блэкаута», очень осторожно выразив свое не 
полное понимание.

Впрочем, такая медиапассивность вполне 
объяснима. После победы на чемпионате мира 
в Минске-2014 хоккейная сборная была в России 
командой с витрины, телерейтинги ее матчей — 
в частности в серебряной Праге-2015 — были 
рекордными, даже выше, чем у футбольной 
сборной. Но сентябрь и декабрь все разверну-
ли. И сегодня даже мини-футбол оказался выше 
нашего макси-хоккея. В итоге телевизионщики, 
оценив рейтинги, сделали абсолютно рыночную 
ставку — на россиян пусть натурализованных, но 
успешных. Так что формально никаких претензий 
здесь быть не может.

И как же хорошо, что уже первая игра «Чеш-
ской серии» эту печальную тенденцию развер-
нула! С первых же смен искренних Любимова 
и Телегина, Миронова и Пайгина, Прохоркина 
и Голышева за сборную захотелось болеть. 
Они уже в стартовой, пусть и проигранной по 
буллитам, игре доказали, что те специалисты, 
которые еще осенью призывали штаб сборной 
открыть двери молодым, оказались абсолютно 
правы. Неудивительно, что в повторной встрече 
наша команда впервые в этом Евротуре чехов 
победила.

Но вернемся к нашей «Красной машине». 
Нет никаких сомнений в том, что медийно идея 
куратора сборной, вице-президента ФХР Романа 
Ротенберга была яркой. Но вот на главного тре-
нера Олега Знарка, на команду в целом она явно 
давила, завышала ожидания. Стоит ли удивляться 
тому, что после провалов в Хельсинки и Москве 
«машина» со всеми своими звездами, ковриками 
и чехлами стала в хоккейной России едва ли не 
главным раздражителем и объектом насмешек? 
А на угнетенного гламуром Знарка порой было 
печально смотреть. 

В сентябре об этом эффектном авто, разо-
гревающемся к Москве-2016, взахлеб расска-
зывали по всем каналам. Символично, что ровно 
через четыре месяца — в феврале — о нем даже 
не вспоминают. И, считаю, совсем не случайно 
именно первый не пафосный этап сборной стал 
для нее самым успешным. Ведь национальная 
сборная — совершенно особая команда. Пафос 
и миллионы работают скорее на клубном уровне. 
На уровне национальном — дух всегда важнее 
материи. В чем в выходные мы в очередной раз 
убедились.

Теперь самое интересное — что дальше? 
Рискнет ли штаб сборной и на главном турнире 
года — чемпионате мира в Москве — рекрути-
ровать молодых? Или пойдет накатанной маши-
нами дорожкой и сделает ставку на звездных, но 
утомленных ветеранов?

Будем верить, что в оставшиеся месяцы 
Знарок и Ко во всем разберутся и выберут пра-
вильное средство передвижения. В противном 
случае в России сборная по мини-хоккею так 
и останется в тени сборной Густаво и Лимы по 
макси-футболу… 
Хоккей. Евротур. «Чешская серия». 2-е матчи

Чехия — Россия — 2:4 (0:1, 1:1, 1:2) 

Любимов (Береглазов, Светлаков), 14:23 
(0:1). Сёмин (Гусев), 26:14 (0:2 — бол.). Кундратек 
(Кашпар, Кемпны), 34:20 (1:2 — бол.). Бухтеле 
(Пржибыл, Кемпны), 42:31 (2:2). Телегин (Люби-
мов), 50:07 (2:3). Гусев (Сёмин), 56:53 (2:4). 

ЗАБУДЬТЕ 
О КРАСНОЙ МАШИНЕ!

  Анна Чичерова в субботний день 
давала в ЦСКА мастер-класс для 
юных любителей легкой атлети-
ки. Лишних людей в манеже в этот 
день не было: только те, кого легкая 
атлетика интересует, причем не по 
телику или из-за скандалов, а «жи-
вьем». Накануне вечером олимпий-
ская чемпионка делала дома заго-
товки — подписала 200 открыток. 
Рядом дочка Ника пришивала пуго-
вицы к лоскуткам и красивой ленте. 
Ника не промахнулась — пришитые 
пуговицы потрясли всех, кто их ви-
дел. А вот мама Аня оплошала — от-
крыток не хватило.

— Я представить не могла, что придет столь-
ко детей! Даже немного растерялась, потом 
испугалась, смогу ли все провести, как надо. Но 
все сложилось, как мне кажется, неплохо, а по 
эмоциям — вообще классно. Мне сказали, что 
на мастер-классе будет около 100 детей, я дома 
сделала 200 специальных открыток с памятными 
моментами в спорте и пожеланиями. Ни одной 
карточки не осталось, да вот еще люди подходят 
со своими открытками. Знаете, это не мелочь. 
У меня до сих пор хранятся похожие сувениры от 
известных прыгуний Тамары Быковой, Хайке Хен-
кель, Елены Елесиной. Я храню их в спортивных 
дневниках, может, кто-то из сегодняшних ребят 
сохранит и мою открытку. Надеюсь, не очень 
замучила детей на разминке, я помнила, что у 
них потом будут соревнования, но реагировали 
они очень позитивно. Дети такими глазами на 
тебя смотрят, все хотят обняться на удачу — не 
представляете, какой это заряд энергии!

— Турнир «Русская зима» в этом году 
— без вас, вы делегировали на него дочку, 
а забег «Дети чемпионов» — это, конечно, 
эффектная находка турнира. 

— Выступать не буду, пока не готова. Но это 
очень важно — поддерживать вид спорта в тех 
обстоятельствах, что на нас свалились. Пусть 
радоваться пока нам нечему, если мы говорим 
о самом большом спорте, но в любой ситуации 
нужно искать плюсы, даже если их меньше, чем 
минусов. Если мы сейчас перестанем проводить 
турниры, то что будем делать потом, когда ситуа-
ция изменится? «Русскую зиму», например, ждут 
многие, а интерес публики нужно и учитывать, 
и поддерживать.

— А как прошел сбор в ЮАР?
— Хорошо, плодотворно, мой тренер так 

вдохновился тамошними условиями, даже ре-
шил, что и в марте неплохо было бы туда съез-
дить. Есть мягкий трек, что важно для работы в 

щадящем режиме: если примитивно объяснять, 
то движения получаются такими, какими и долж-
ны быть. Мы стали плясать от того, что есть, 
и общую направленность тренировок решили 
сохранить подольше. Поэтому надела шиповки 
и в сектор вышла первый раз только накануне 
мастер-класса. Почувствовала, что в принципе 
неплохо выгляжу. И вроде бы ничего такого кри-
минального, что может помешать прыгать, нет. 

— Зато «криминал», как известно, при-
шел внезапно со стороны ВАДА и ИААФ. 
Какие вы слова нашли для себя, чтобы при-
мириться с ситуацией?

— Пришлось пройти, наверное, через все 
фазы эмоций: от потрясения до отчаяния. Когда 
казалось, что все неразрешимо: один процент — 
«за», девяносто девять — «против». Но после 
второй части доклада ВАДА, не знаю почему, 
стало легче. Не скажу, что уже надо радоваться, 
но появилось больше надежды. Когда приехала 

на сбор, смотрю: все готовятся к олимпийскому 
сезону — кругом камеры, всех снимают, интер-
вью берут, идет процесс, чувствуется предолим-
пийская суета. Хотя, когда я появилась, много 
было и удивленных лиц, и вопросов. 

— А что спрашивают иностранцы? 
— То же, что и здесь. Причем с сочувствием. 

«Как вы относитесь к происходящему? Что будете 
делать?» А как можно тренироваться, когда не 
очень понятно, что будет дальше? Я для себя 
придумала такое: сложившуюся ситуацию прини-
маю. И понимаю, что сделать больше, чем делаю 
в создавшихся условиях, уже не могу. Но если 
вдруг настанет момент, когда все это «страшное 
колдовство» растворится, а мы будем не готовы? 
И что тогда делать? Значит, выход только один: 
нужно находить возможность идти дальше. И тут 
все средства хороши помимо непосредственных 
тренировочных планов. Я, например, смотрю 
прыжки в записи — буквально неделю назад 
просматривала олимпийский финал, не только 
свой. Прыжки легендарных прыгунов. Кажет-
ся, Денис Капустин (призер Олимпийских игр 
в тройном прыжке. — И.С.) выложил в Фейсбук 
фильм про Виктора Санеева. 

Может, меня кто-то и старомодной назовет, 
но в этих старых фильмах так много мотивации 
для человека, который любит легкую атлетику, 
живет мечтами о победе! А Санеев — тот самый 
яркий пример: три олимпийских «золота» чело-
век завоевал подряд в тройном прыжке на трех 
Играх, было еще и «серебро» потом. Двадцать 
минут фильма у меня пролетели как секунда.

— Но вы сами-то себе в олимпийском 
финале понравились?

— Представьте, да! Тогда мне казалось, я так 
плохо прыгала, а сейчас — ничего… И подумала: 
«Ань, ну ты там же выдержала? Давай соберись, 
все будет нормально!». Надо даже не делать вид, 
что все в порядке, — по сути, мои планы ничего 
не нарушает, зимой я собиралась не выступать, 
а просто готовиться. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Олимпийская чемпионка 
считает, что российские 
легкоатлеты не имеют 
права оказаться 
не готовыми к возвращению 
на международную арену 

«вдохновляет меня санеев»
Анна Чичерова:

«Что, сынку, помогли тебе твои ляхи?»

Обзор 
минувших  
выходных 
от редактора 
отдела спорта

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАМОРОЗИЛО ЦЕНЫ 
НА ПРОЖИВАНИЕ НА ВРЕМЯ ЧМ‑2018

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
постановление Правительства РФ о регули-
ровании стоимости гостиничного обслужи-
вания в период проведения чемпионата мира 
по футболу-2018 и Кубка конфедераций-2017. 

Самое интересное, что здесь Санкт-
Петербург побил Москву: потолок — 700 000 ру-
блей против 650 000. Что же касается нижних 
планок, то в Москве она составит в 2018 году 
3480 рублей, на Кубке конфедераций — 3280, 
а в Питере — 4600 и 4250 рублей.

Кстати, жесткие правительственные меры 
нередки в сроки проведения крупных турниров. 
Бразилия, например, пойдет еще дальше, за-
морозив курс национальной валюты реал к 
доллару (сейчас он колеблется вокруг 4 к 1) на 
весь период XXXI Олимпиады 2016 года.

Павел 
Кулижников.

Зинедин Зидан.
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